|  |  |
| --- | --- |
| ПРИНЯТА  педагогическим советом  МДОБУ Д/с «Ручеек»  Протокол №1 от «30» августа 2023 г.  УЧТЕНО  Мнение Совета родителей  МДОБУ Д/с «Ручеек»  Протокол № 1 от «30» августа 2023 г. | УТВЕРДЕНА  Приказ МДОБУ Д/с «Ручеек»  от «30» августа 2023 г.№ 73 А |

**ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ муниципального дошкольного образовательного бюджетного учреждения**

**Детский сад «Ручеёк»**

**с.Ащебутак**

Программа выполнена на основе требований федерального государственного образовательного стандарта к структуре основной образовательной программы дошкольного образования (приказ Министерства образования и науки РФ №1155 от 17.10.2013г.) и федеральной образовательной программы дошкольного образования (утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерацииот 25 ноября 2022 г. N 1028)

с.Ащебутак

**СОДЕРЖАНИЕ**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | Разделы программы | страницы |
|  | **РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ЧАСТИ ПРОГРАММЫ И ЧАСТИ, ФОРМИРУЕМОЙ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ** |  |
| 1.1. | Пояснительная записка | 3 |
| 1.2. | Цели и задачи реализации Программы | 5 |
| 1.3. | Принципы и подходы к формированию Программы | 6 |
| 1.4. | Значимые для разработки и реализации Программы характеристики | 6-13 |
| 1.5. | Планируемые результаты освоения Программы к целевым ориентирам обязательной части и части формируемой участниками образовательных отношений | 13-18 |
| **РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ЧАСТИ ПРОГРАММЫ И ЧАСТИ, ФОРМИРУЕМОЙ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ** | | |
| 2.1. | Описание ОД в соответствии с направлениями развития ребенка в пяти образовательных областях | 19-30 |
| 2.2. | Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы | 30-33 |
| 2.3. | Описание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей | 33-36 |
| 2.4. | Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик | 36-38 |
| 2.5. | Способы и направления поддержки детской инициативы | 38-41 |
| 2.6. | Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников | 41-43 |
| 2.7. | Направления и задачи коррекционно-развивающей работы | 43-47 |
| 2.8. | Иные характеристики содержания программы | 47-55 |
| 2.9. | Содержание части формируемой участниками образовательных отношений | 55-56 |
| 2.10 | **Рабочая программа воспитания** |  |
| 2.11 | Пояснительная записка | 57-58 |
| 2.12 | **Целевой раздел Программы воспитания**. | 59 |
| 2.13 | Целевые ориентиры воспитания. | 59 |
| 2.14 | **Содержательный раздел Программы воспитания.** | 60-72 |
| 2.15 | Уклад ДОУ | 60-64 |
| 2.16 | Формы совместной деятельности в образовательной организации. | 64-68 |
| 2.17 | Организация предметно-пространственной среды. | 69-72 |
| 2.18 | **Организационный раздел Программы воспитания.** |  |
| 2.19 | Кадровое обеспечение. | 72 |
| 2.20 | Формы совместной деятельности в образовательной организации. | 72 |
| **РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ** | | |
| 3.1. | Распорядок и/или режимы дня | 73-74 |
| 3.2. | Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий | 75 |
| 3.3. | Особенности организации развивающей предметно пространственной среды | 76-77 |
| 3.4. | Описание материально – технического обеспечения программы, в том числе формируемой участниками образовательных отношений | 78-82 |
| 3.5. | Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Программы | 82-85 |

**1. Целевой раздел**

1.1. Образовательная программа дошкольного образования МДОАУ №190 (далее – Программа) разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264) (далее – ФГОС ДО) и федеральной образовательной программой дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847) (далее – ФОП ДО).

С учетом особенностями образовательной организации, региона, образовательных потребностей и запросов родителей воспитанников. А также с учётом следующих программ:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Разновозрастная группа | Обязательная часть | Часть, формируемая участниками образовательных отношений |
| ФОП ДО – утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г. Реализуется педагогическими работниками ДОО во всех помещениях и на территории детского сада, со всеми детьми ДОО. | **Цель и задачи парциальной программы «Моя малая родина»**  **Цель:** формирование у детей дошкольного возраста уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье, обществу, приобщение детей к национально-культурным традициям, воспитание гражданственности, патриотизма, формирование ценностного отношения к прекрасному, миру природы, труду людей, проживающих в Домбаровском районе.  **Задачи**:  1.Формировать представления о родном поселке, его истории, символах (герб, флаг, гимн), знакомить с достопримечательностями поселка. Подвести детей к пониманию того, что история родного поселка неразрывно связана с историей региона и с историей России.  2.Познакомить с предприятиями поселка.  3.Формировать толерантное отношение к людям разной национальности через знакомство с их культурой, традициями, обычаями.  4.Формировать чувство гордости за культурное наследие родного края. Вызывать интерес к произведениям местных поэтов, художников.  5.Способствовать развитию интереса к родному поселку, к взаимоотношениям людей и природы, предметам культуры.  6.Воспитывать трудолюбие, уважительное отношение к труду, формировать бережное отношение к результатам труда.  7.Воспитывать нравственные чувства, уважительное отношение к людям. |

В МДОБУ Д/с «Ручеек» по данной Программе работает одна разновозрастная группа, находящаяся по адресу: Оренбургская область Домбаровский район, с. Ащебутак, ул. Специалистов, д.9.

Содержание части, формируемой участниками образовательных отношений, отражается в Программе текстом «курсив».

**1.2. Цели и задачи реализации Программы**

**Цель Программы** определена в соответствии с п. 14.1 ФОП ДО: разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

**Цель достигается** через решение следующих задач Программы определены с п. 14.2 ФОП ДО:

1) обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;

2) приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа - жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;

3) построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;

4) создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;

5) охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;

6) обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;

7) обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;

8) достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования;

*9) приобщение к ссоциокультурным нормам, традициям семьи, общества и Государства;*

*10) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;*

*11) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);*

*12) учет этнокультурной ситуации развития детей; построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится*

**1.3. Принципы и подходы к формированию Программы.**

Согласно п. 14.3 ФОП и п.1.4 Стандарта Программа построена на следующих принципах:

1) полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития;

2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования (далее - индивидуализация дошкольного образования);

3) содействие и сотрудничество детей и взрослых,

4)признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;

5) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;

6) сотрудничество Организации с семьей;

7) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;

8) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;

9) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);

10) учет этнокультурной ситуации развития детей.

**Программа основывается на следующих подходах:**

1) системно-деятельностный подход – это подход, при котором в образовательной деятельности главное место отводится активной и разносторонней, в максимальной степени самостоятельной деятельности ребенка;

2) гуманистический подход – предполагающий признание личностного начала в ребенке, ориентацию на его субъективные потребности и интересы, признание его прав и свобод, самоценности детства как основы психического развития;

3) диалогический (полисубъектный) подход, предусматривающий становление личности, развитие ее творческих возможностей, самосовершенствование в условиях равноправных взаимоотношений с другими людьми, построенных по принципу диалога, субъект- субъектных;

**1.4. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики**

В МДОБУ Д/с «Ручеек»воспитываются дети в возрасте от 1,5 лет до 7 лет. Режим работы дошкольного учреждения 9 часов: 8.30-17.30. В ДОУ функционирует одна разновозрастная группа общеразвивающей направленности:

дети в возрасте от 1,5 до 7 (8) лет,

Общее количество детей, посещающих ДОУ – 24 ребенка

Списочный состав детей в возрасте от 1,5 до 2 лет – 0 детей..

Списочный состав детей в возрасте от 2 до 3 лет – 12 детей.

Списочный состав детей дошкольного возраста – 12 детей.

**Кадровые условия**

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование должности | Количество |
| Воспитатель | 1 |
| Музыкальный руководитель | 1 |

МДОБУ Д/с «Ручеек»находится по адресу: 462700 Оренбургская область Домбаровский район, с. Ащебутак, ул. Специалистов, д.9. Здание МДОБУ Д/с «Ручеек» основано в 1962 году, реконструкция в 2015 году. МДОБУ Д/с «Ручеек» двухэтажное здание, на втором этаже размещены кабинеты специалистов, музыкально-спортивный зал. На первом этаже размещены разновозрастная группа дошкольного возраста, медицинский блок, пещеблок. Земельный участок площадью – 25 кв. м. Здание расположено в центре села. Ближайший социум: Сельский Дом Культуры, МОБУ «Ащебутакская СОШ», библиотека. На территории, прилегающей к зданию, созданы благоприятные условия: озелененение по всему периметру; имеются прогулочные площадки; высажен огород и т.д.

**Характеристики развития детей дошкольного возраста.**

**Возрастные характеристики детей 1,5-2 лет**

*На втором году жизни* развивается самостоятельность детей, формируется предметно-игровая деятельность, появляются элементы сюжетной игры. Общение с взрослым носит ситуативно-деловой характер, затем характер делового сотрудничества. Совершенствуются восприятие, речь, наглядно-действенное мышление, чувственное познание действительности.

На развитие основных движений ребенка частично влияют пропорции его тела: короткие ноги, длинное туловище, большая голова. Малыш до полутора лет часто падает при ходьбе, не всегда может вовремя остановиться, обойти препятствие. Несовершенна и осанка. Вследствие недостаточного развития мышечной системы ребенку трудно долго выполнять однотипные движения, например, ходить с мамой «только за ручку». Для детей второго года жизни характерна высокая двигательная активность.

В разных видах деятельности обогащается сенсорный опыт. В процессе знакомства с предметами ребенок слышит названия форм.

При этом происходит и ознакомление с основными фигурами (квадрат, четырехугольник, круг, треугольник).

С помощью взрослого ребенок упражняется в установлении сходства и различий между предметами, имеющими одинаковые названия (большой красный мяч — маленький синий мяч, большой белый мишка — маленький черный мишка и т. д.).

Значительные перемены происходят и в действиях с сюжетными игрушками. Дети начинают переносить разученное действие с одной игрушкой (кукла) на другие (мишки, зайки); они активно ищут предмет, необходимый для завершения действия (одеяло, чтобы уложить куклу спать, мисочку, чтобы накормить мишку).

Второй год жизни — период интенсивного формирования речи. Связи между предметом, действием и словами, их обозначающими, формируются в 6–10 раз быстрее, чем в конце первого года жизни.

Совершенствуется самостоятельность детей в предметно-игровой деятельности и самообслуживании.

На втором году закрепляется и углубляется деловое сотрудничество с взрослым, потребность общения с ним по самым разным поводам.

На втором году жизни между детьми сохраняется и развивается тип эмоционального взаимообщения. Они самостоятельно играют друг с другом (по двое-трое) в разученные ранее при помощи взрослого игры («Прятки», «Догонялки»).

Одним из главных приобретений второго года жизни можно считать совершенствование основных движений, особенно ходьбы.Подвижность ребенка порой даже мешает ему сосредоточиться на спокойных занятиях.

Наблюдается быстрое и разноплановое развитие предметно-игрового поведения, благодаря чему к концу пребывания детей во второй группе раннего возраста у них формируются компоненты всех видов деятельности, характерных для периода дошкольного детства. Происходит быстрое развитие разных сторон речи и ее функций. Хотя темп развития понимания речи окружающих по-прежнему опережает умение говорить, в конце второго года активный словарь состоит уже из 200–300 слов. С помощью речи можно организовать поведение ребенка, а речь самого малыша становится основным средством общения с взрослым. С одной стороны, возрастает самостоятельность ребенка во всех сферах жизни, с другой — он осваивает правила поведения в группе (играть рядом, не мешая другим, помогать, если это понятно и несложно). Все это является основой для развития в будущем совместной игровой деятельности.

**Возрастная характеристика детей 2-3 лет**

*На третьем году жизни* дети становятся самостоятельнее. Продолжает развиваться предметная деятельность, ситуативно-деловое общение ребёнка и взрослого; совершенствуется восприятие, речь, начальные формы произвольного поведения, игры, наглядно-действенное мышление.

Развитие предметной деятельности связано с условием культурных способов действия с различными предметами. Развиваются соотносящие и орудийные действия. Умение выполнять орудийные действия развивает произвольность, преобразуя натуральные формы активности в культурные на основе предлагаемой взрослыми модели, которая выступает в качестве не только объекта для подражания, но и образца, регулирующего собственную активность ребенка.

В ходе совместной с взрослыми предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Дети продолжают осваивать названия окружающих предметов, учатся выполнять простые словесные просьбы взрослых в пределах видимой наглядной ситуации.

Количество понимаемых слов значительно возрастает. Совершенствуется регуляция поведения в результате обращения взрослых к ребенку, который начинает понимать не только инструкцию, но и рассказ взрослых.

Интенсивно развивается активная речь детей. К трем годам они осваивают основные грамматические структуры, пытаются строить простые предложения, в разговоре с взрослыми используют практически все части речи. Активный словарь достигает примерно 1000 – 1500 слов. К концу третьего года жизни речь становится средством общения ребёнка со сверстниками. В этом возрасте у детей формируются новые виды деятельности: игра, рисование, конструирование.

Игра носит процессуальный характер, главное в ней – действия, которые совершаются с игровыми предметами, приближёнными к реальности. В середине третьего года жизни появляются действия с предметами заместителями.

Появление собственно изобразительной деятельности обусловлено тем, что ребёнок уже способен сформулировать намерение изобразить какой либо предмет. Типичным является изображение человека в виде «головонога» - окружности и отходящих от нее линий. На третьем году жизни совершенствуются зрительные и слуховые ориентировки, что позволяет детям безошибочно выполнять ряд заданий: осуществлять выбор из 2-3 предметов по форме, величине и цвету; различать мелодии; петь.

Совершенствуется слуховое восприятие, прежде всего фонематический слух. К трем годам дети воспринимают все звуки родного языка, но произносят их с большими искажениями.

Основной формой мышления становится наглядно-действенная. Ее особенность заключается в том, что возникающее в жизни ребенка проблемные ситуации разрешаются путем реального действия с предметами.

Для детей этого возраста характерна неосознанность мотивов, импульсивность и зависимость чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в этот период начинает складываться и произвольность поведения. Она обусловлена развитием орудийных действий и речи. У детей появляются чувства гордости и стыда, начинают формироваться элементы самосознания, связанные с идентификацией с именем и полом. Ранний возраст завершается кризисом трех лет. Ребенок осознает себя как отдельного человека, отличного от взрослого. У него формируется образ Я. Кризис часто сопровождается рядом отрицательных проявлений: негативизмом, упрямством, нарушением общения с взрослым и др. Кризис может продолжаться от нескольких месяцев до двух лет.

**Возрастная характеристика, контингента детей 3-4 лет.**

*На 4-ом году жизни* ребенок постепенно выходит за пределы семейного круга. Его общение становится внеситуативным. Взрослый становится для ребенка не только членом семьи, но и носителем определенной общественной функции. Желание ребенка выполнять такую же функцию приводит к противоречию с его реальными возможностями. Это противоречие разрешается через развитие игры, которая становится ведущим видом деятельности в дошкольном возрасте. Главной особенностью игры является ее условность: выполнение одних действий с одними предметами предполагает их отнесенность к другим действиям с другими предметами. Основным содержанием игры младших дошкольников являются действия с игрушками и предметами-заместителями. Продолжительность игры небольшая. Младшие дошкольники ограничиваются игрой с одной-двумя ролями и простыми, неразвернутыми сюжетами. Игры с правилами в этом возрасте только начинают формироваться.

Изобразительная деятельность ребенка зависит от его представлений о предмете. В этом возрасте они только начинают формироваться. Графические образы бедны. У одних детей в изображениях отсутствуют детали, у других рисунки могут быть более детализированы. Дети уже могут использовать цвет. Большое значение для развития мелкой моторики имеет лепка. Младшие дошкольники способны под руководством взрослого вылепить простые предметы.

Известно, что аппликация оказывает положительное влияние на развитие восприятия. В этом возрасте детям доступны простейшие виды аппликации. Конструктивная деятельность в младшем дошкольном возрасте ограничена возведением несложных построек по образцу и по замыслу.

В младшем дошкольном возрасте развивается перцептивная деятельность. Дети от использования предэталонов – индивидуальных единиц восприятия – переходя к сенсорным эталонам – культурно-выработанным средствам восприятия. К концу младшего дошкольного возраста дети могут воспринимать до 5 и более форм предметов и до 7 и более цветов, способны дифференцировать предметы по величине, ориентироваться в пространстве группы детского сада, а при определенной организации образовательного процесса – и в помещении всего дошкольного учреждения. Развиваются память и внимание. По просьбе взрослого дети могут запомнить 3-4 слова и 5-6 названий предметов. К концу младшего дошкольного возраста они способны запомнить значительные отрывки из любимых произведений.

Продолжает развиваться наглядно-действенное мышление. При этом преобразования ситуаций в ряде случаев осуществляются на основе целенаправленных проб с учетом желаемого результата. Дошкольники способны установить некоторые скрытые связи и отношения между предметами.

В младшем дошкольном возрасте начинает развиваться воображение, которое особенно наглядно проявляется в игре, когда одни объекты выступают в качестве заместителей других.

Взаимоотношения детей ярко проявляются в игровой деятельности. Они скорее играют радом, чем активно вступают во взаимодействие. Однако уже в этом возрасте могут наблюдаться устойчивые избирательные взаимоотношения. Конфликты между детьми возникают преимущественно по поводу игрушек. Положение ребенка в группе сверстников во многом определяется мнением воспитателя.

В младшем дошкольном возрасте можно наблюдать соподчинение мотивов поведения в относительно простых ситуациях. Сознательное управление поведением только начинает складываться; во многом поведение ребенка еще ситуативное. Вместе с тем можно наблюдать и случаи ограничения собственных побуждений самим ребёнком, сопровождаемые словесными указаниями. Начинает развиваться самооценка, при этом дети в значительной мере ориентируются на оценку воспитателя. Продолжает развиваться также их половая идентификация, что проявляется в характере выбираемых игрушек и сюжетов.

**Возрастная характеристика, контингента детей 4-5 лет**

В игровой деятельности детей *5-го года жизни* появляются ролевые взаимодействия. Они указывают на то, что дошкольники начинают отделять себя от принятой роли. В процессе игры роли могут меняться не ради них самих, а ради смысла игры. Происходит разделение игровых и реальных взаимодействий детей.

Значительное развитие получает изобразительная деятельность. Рисунок становится предметным и детализированным. Графическое изображение человека характеризуется наличием туловища, глаз, рта, носа, волос, иногда одежды и ее деталей. Совершенствуется техническая сторона изобразительной деятельности. Дети могут рисовать основные геометрические фигуры, вырезать ножницами, наклеивать изображения на бумагу и т.д.

Усложняется конструирование. Постройки могут включать 5-6 деталей. Формируются навыки конструирования по собственному замыслу, а также планирование последовательности действий.

Двигательная сфера ребенка характеризуется позитивными изменениями мелкой и крупной моторики. Развиваются ловкость, координация движений. Дети в этом возрасте лучше, чем младшие дошкольники, удерживают равновесие, перешагивают через небольшие преграды. Усложняются игры с мячом.

К концу среднего дошкольного возраста восприятие детей становится более развитым. Они оказываются способными называть форму, на которую похож тот или иной предмет. Могут вычленять в сложных объектах простые формы и из простых форм воссоздавать сложные объекты. Дети способны упорядочить группы предметов по сенсорному признаку – величине, цвету; выделить такие параметры, как высота, длина и ширина. Совершенствуется ориентация в пространстве.

Возрастает объем памяти. Дети запоминают до 7-8 названий предметов. Начинает складываться произвольное внимание: дети способны принять задачу на запоминание, помнят поручения взрослых, могут выучить небольшое стихотворение и т.д.

Начинает развиваться образное мышление. Дети оказываются способными использовать простые схематизированные изображения для решения несложных задач. Дошкольники могут строить по схеме, решать лабиринтные задачи. Развивается предвосхищение. На основе пространственного расположения объектов дети могут сказать, что произойдет в результате их взаимодействия. Однако, при этом им трудно встать на позицию другого наблюдателя и во внутреннем плане совершить мысленное преобразование образа.

Для детей этого возраста особенно характерны известные феномены Ж.Пиаже: сохранение количества, объема и величины. Например, если им предъявить три черных кружка из бумаги и семь белых кружков из бумаги и спросить: «Каких кружков больше – чёрных или белых?», большинство ответят, что белых больше. Но если спросить: «Каких больше – белых или бумажных?», ответ будет таким же – больше белых.

Продолжает развиваться воображение. Формируются такие его особенности, как оригинальность и произвольность. Дети могут самостоятельно придумать небольшую сказку на заданную тему.

Увеличивается устойчивость внимания. Ребенку оказывается доступной сосредоточенная деятельность в течение 15-20 минут. Он способен удерживать в памяти при выполнении каких-либо действий несложное условие.

В среднем дошкольном возрасте улучшается произношение звуков и дикция. Речь становится предметом активности детей. Они удачно имитируют голоса животных, интонацию выделяют речь тех или иных персонажей. Интерес вызывают ритмическая структура речи, рифмы.

Развивается грамматическая сторона речи. Дошкольники занимаются словотворчеством на основе грамматических правил. Речь детей при взаимодействии друг с другом носит ситуативный характер, а при общении со взрослыми становится внеситуативной.

Изменяется содержание общения ребенка и взрослого. Оно выходит за пределы конкретной ситуации, в которой оказывается ребенок. Ведущим становится познавательный мотив. Информация, которую ребенок получает в процессе общения, может быть сложной и трудной для понимания, но она вызывает у него интерес.

У детей формируется потребность в уважении со стороны взрослого, для них оказывается чрезвычайно важной его похвала. Это приводит к их повышенной обидчивости на замечания. Повышенная обидчивость представляет собой возрастной феномен.

Взаимоотношения со сверстниками характеризуются избирательностью, которая выражается в предпочтении одних детей другим. Появляются постоянные партнёры по играм. В группах начинают выделяться лидеры. Появляются конкурентность, соревновательность. Последняя важна для сравнения себя с другим, что ведет к развитию образа Я ребенка, его детализации. Основные достижения возраста связаны с развитием игровой деятельности; появлением ролевых и реальных взаимодействий; с развитием изобразительной деятельности; конструированием по замыслу, планированием; совершенствованием восприятия, развитием образного мышления и воображения, эгоцентричностью познавательной позиции; развитием памяти, внимания, речи, познавательной мотивации, совершенствования восприятия; формированием потребности в уважении со стороны взрослого, появлением обидчивости, конкурентности, соревновательности со сверстниками, дальнейшим развитием образа Я ребенка, его детализацией.

**Возрастная характеристика, контингента детей 5-6 лет**

*Дети шестого года жизни* уже могут распределять роли до начала игры и строить свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей и по содержанию, и интонационно взятой роли. Речь, сопровождающая реальные отношения детей, отличается от ролевой речи. Дети начинают осваивать социальные отношения и понимать подчиненность позиций в различных видах деятельности взрослых, одни роли становятся для них более привлекательными, чем другие. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения. Наблюдается организация игрового пространства, в котором выделяются смысловой «центр» и «периферия». (В игре «Больница» таким центром оказывается кабинет врача, в игре «Парикмахерская» - зал стрижки, а зал ожидания выступает в качестве переферии игрового пространства).

Действия детей в играх становятся разнообразными.

Развивается изобразительная деятельность детей. Это возраст наиболее активного рисования. В течение года дети способны создать до двух тысяч рисунков. Рисунки могут быть самыми разными по содержанию: это и жизненные впечатления детей, и воображаемые ситуации, и иллюстрации к фильмам и книгам. Обычно рисунки представляют собой схематичные изображения различных объектов, но могут отличаться оригинальностью композиционного решения, передавать статичные и динамичные отношения. Рисунки приобретают сюжетный характер; достаточно часто встречаются многократно повторяющиеся сюжеты с небольшими или, напротив, существенными изменениями. Изображение человека становится более детализированным и пропорциональным. По рисунку можно судить о половой принадлежности и эмоциональном состоянии изображённого человека.

Конструирование характеризуется умением анализировать условия, в которых протекает эта деятельность. Дети используют и называют различные детали деревянного конструктора. Могут заменить детали постройки в зависимости от имеющегося материала. Овладевают обобщённым способом обследования образца. Дети способны выделять основные части предполагаемой постройки. Конструктивная деятельность может осуществляться на основе схемы, по замыслу и по условиям. Появляется конструирование в ходе совместной деятельности.

Дети могут конструировать из бумаги, складывая ее в несколько раз (два, четыре, шесть сгибаний); из природного материала. Они осваивают два способа конструирования: 1) от природного материала к художественному образу (в этом случае ребенок «достраивает» природный материал до целостного образа, дополняя его различными деталями); 2) от художественного образа к природному материалу (в этом случае ребенок подбирает необходимый материал, для того чтобы воплотить образ).

Продолжает совершенствоваться восприятие цвета и их оттенки, но и промежуточные цветовые оттенки; форму прямоугольников, овалов, треугольников. Воспринимают величину объектов, легко выстраивают в ряд – по возрастанию или убыванию – до 10 различных предметов.

Однако дети могут испытывать трудности при анализе пространственного положения объектов, если сталкиваются с несоответствием формы и их пространственного расположения. Это свидетельствует о том, что в различных ситуациях восприятие представляет для дошкольников известные сложности, особенно если они должны одновременно учитывать несколько различных и при этом противоположных признаков.

В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта, указать, в какой последовательности объекты вступят во взаимодействие, и т.д. Однако подобные решения окажутся правильными только в том случае, если дети будут применять адекватные мыслительные средства. Среди них можно выделить схематизированные представления, которые возникают в процессе наглядного моделирования; комплексные представления, отражающие представления детей о системе признаков, которыми могут обладать объекты, а также представления, отражающие стадии преобразования различных объектов и явлений (представления о цикличности изменений): представления о смене времен года, дня и ночи, об увеличении и уменьшении объектов в результате различных воздействий, представления о развитии и т.д.

Кроме того, продолжают совершенствоваться обобщения, что является основой словесно логического мышления. В дошкольном возрасте у детей еще отсутствуют представления о классах объектов. Дети группируют объекты по признакам, которые могут изменяться, однако начинают формироваться операции логического сложения и умножения классов. Так, например, старшие дошкольники при группировке объектов могут учитывать два признака: цвет и форму (материал) и т.д.

Как показали исследования отечественных психологов, дети старшего дошкольного возраста способны рассуждать и давать адекватные причинные объяснения, если анализируемые отношения не выходят за пределы их наглядного опыта.

Развитие воображения в этом возрасте позволяет детям сочинять достаточно оригинальные и последовательно разворачивающиеся истории. Воображение будет активно развиваться лишь при условии проведения специальной работы по его активизации.

Продолжают развиваться устойчивость, распределение, переключаемость внимания. Наблюдается переход от непроизвольного к произвольному вниманию.

Продолжает совершенствоваться речь, в том числе ее звуковая сторона. Дети могут правильно воспроизводить шипящие, свистящие и сонорные звуки. Развивается фонематический слух, интонационная выразительность речи при чтении стихов в сюжетно-ролевой игре и в повседневной жизни.

Совершенствуется грамматический строй речи. Дети используют практически все части речи, активно занимаются словотворчеством. Богаче становится лексика: активно используются синонимы и антонимы.

Развивается связная речь. Дети могут пересказывать, рассказывать по картинке, передавая не только главное, но и детали.

Достижения этого возраста характеризуются распределением ролей в игровой деятельности; структурированием игрового пространства; дальнейшим развитием изобразительной деятельности, отличающейся высокой продуктивностью; применением в конструировании обобщённого способа обследования образца; усвоением обобщённых способов изображения предметов одинаковой формы.

Восприятие в этом возрасте характеризуется анализом сложных форм объектов; развитие мышления сопровождается освоением мыслительных средств (схематизированные представления, комплексные представления, представления о цикличности изменений); развиваются умение обобщать, причинное мышление, воображение, произвольное внимание, речь, образ Я.

**Возрастная характеристика, контингента детей 6 – 7 лет**

В сюжетно-ролевых играх детей *7-го года жизни* начинают появляться сложные взаимодействия людей, отражающие характерные значимые жизненные ситуации, например, свадьбу, рождение ребенка, болезнь, трудоустройство и т.д.

Игровые действия детей становятся более сложными, обретают особый смысл, который не всегда открывается взрослому. Игровое пространство усложняется. В нем может быть несколько центров, каждый из которых поддерживает свою сюжетную линию. При этом дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять своё поведение в зависимости от места в нем. Так, ребенок уже обращается к продавцу не только как покупатель, а как покупатель-мама или покупатель-шофер и т.п. Исполнение роли акцентируется не только самой ролью, но и тем, в какой части игрового пространства эта роль воспроизводится. Например, исполняя роль водителя автобуса, ребенок командует пассажирами и подчиняется инспектору ГИБДД. Если логика игры требует появления новой роли, то ребенок может по ходу игры взять на себя новую роль, сохранив при этом роль, взятую ранее. Дети могут комментировать исполнение роли тем или иным участником игры.

Образы из окружающей жизни и литературных произведений, передаваемые детьми в изобразительной деятельности, становятся сложнее. Рисунки приобретают более детализированный характер, обогащается их цветовая гамма. Более явными становятся различия между рисунками мальчиков и девочек. Мальчики охотно изображают технику, космос, военные действия и т.п. Часто встречаются и бытовые сюжеты: мама и дочка, комната и т.д.

Изображение человека становится еще более детализированным и пропорциональным. Появляются пальцы на руках, глаза, рот, нос, брови, подбородок. Одежда может быть украшена различными деталями.

При правильном педагогическом подходе у детей формируются художественно-творческие способности в изобразительной деятельности. Дети подготовительной к школе группы в значительной степени освоили конструирование из строительного материала. Они свободно владеют обобщёнными способами анализа как изображений, так и построек; не только анализируют основные конструктивные особенности различных деталей, но и определяют их форму на основе сходства со знакомыми им объёмными предметами. Свободные постройки становятся симметричными и пропорциональными, их строительство осуществляется на основе зрительной ориентировки.

Дети быстро и правильно подбирают необходимый материал. Они достаточно точно представляют себе последовательность, в которой будет осуществляться постройка, и материал, который понадобится для ее выполнения; способны выполнять различные по степени сложности постройки как по собственному замыслу, так и по условиям.

В этом возрасте дети уже могут освоить сложные формы сложения из листа бумаги и придумывать собственные, но этому их нужно специально обучать. Данный вид деятельности не просто доступен детям – он важен для углубления их пространственных представлений.

Усложняется конструирование из природного материала. Дошкольникам уже доступны целостные композиции по предварительному замыслу, которые могут передавать сложные отношения, включать фигуры людей и животных. У детей продолжает развиваться восприятие, однако они не всегда могут одновременно учитывать несколько различных признаков. Развивается образное мышление, однако воспроизведение метрических отношений затруднено. Это легко проверить, предложив детям воспроизвести на листе бумаги образец, на котором нарисованы девять точек, расположенных не на одной прямой. Как правило, дети не воспроизводят метрические отношения между точками: при наложении рисунков друг на друга точки детского рисунка не совпадают с точками образца.

Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они в значительной степени еще ограничиваются наглядными признаками ситуации. Продолжает развиваться воображение, однако часто приходится констатировать снижение развития воображения в этом возрасте в сравнении со старшей группой. Это можно объяснить различными влияниями, в том числе и средств массовой информации, приводящим к стереотипности детских образов. Продолжает развиваться внимание дошкольников, оно становится произвольным. В некоторых видах деятельности время произвольного сосредоточения достигает 30 минут.

У дошкольников продолжает развиваться речь: ее звуковая сторона, грамматический строй, лексика. Развивается связная речь. В высказываниях детей отражаются как расширяющийся словарь, так и характер обобщений, формирующихся в этом возрасте. Дети начинают активно употреблять обобщающие существительные, синонимы, антонимы, прилагательные и т.д. В результате правильно организованной образовательной работы у дошкольников развиваются диалогическая и некоторые виды монологической речи.

В подготовительной к школе группе завершается дошкольный возраст. Его основные достижения связаны с освоением мира вещей как предметов человеческой культуры; освоением форм позитивного общения с людьми; развитием половой идентификации, формированием позиции школьника.

К концу дошкольного возраста ребенок обладает высоким уровнем познавательного и личностного развития, что позволяет ему в дальнейшем успешно учиться в школе.

**1.5. Планируемые результаты**

**освоения Программы к целевым ориентирам**

**обязательной части и части формируемой участниками**

**образовательных отношений**

В соответствии с ФГОС ДО (раздел IV) специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка к концу дошкольного образования, с учетом особенностей индивидуального развития дошкольников, специфики национальных, социокультурных и иных условий, в которых осуществляется образовательная деятельность, традиций, а также возможностей педагогического коллектива.

|  |  |
| --- | --- |
| Целевые ориентиры на этапе завершения дошкольного образования (к семи годам) | |
| 1 | Ребенок овладевает основными культурными способами деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности – игре, общении, познавательно-исследовательской деятельности, конструировании и др.; способен выбирать себе род занятий, участников по совместной деятельности; |
| 2 | Ребенок овладевает установкой положительного отношения к миру/, к разным видам труда, другим людям и самому себе, овладевает чувством собственного достоинства; активно взаимодействует со сверстниками и взрослыми, участвует в совместных играх. Способен договариваться, учитывать интересы и чувства других, сопереживать неудачам и радоваться успехам других, адекватно проявляет свои чувства, в том числе чувство веры в себя, старается разрешить конфликты; |
| 3 | Ребенок обладает развитым воображением, которое реализуется в разных видах деятельности, и прежде всего в игре; ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, умеет подчиняться разным правилам и социальным нормам; |
| 4 | Ребенок достаточно хорошо владеет устной речью, может выражать свои мысли и желания, может использовать речь для выражения своих мыслей и желаний, построения речевого высказывания в ситуации общения, может выделять звуки в словах, у ребенка складываются предпосылки грамотности; |
| 5 | У ребенка развита крупная и мелкая моторика; он подвижен, вынослив, владеет основными движениями, может контролировать свои движения и управлять ими; |
| 6 | Ребенок способен к волевым усилиям, может следовать социальным нормам поведения и правилам в разных видах деятельности, во взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками, может соблюдать правила безопасного поведения и личной гигиены; |
| 7 | Ребенок проявляет любознательность, задает вопросы взрослым и сверстникам, интересуется причинно-следственными связями, пытается самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать. Обладает начальными знаниями о себе, о природном и социальном мире, в котором он живет; знаком с произведениями детской литературы, обладает элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т.п.; ребенок способен к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах деятельности. |
| *8* | *Ребенок имеет опыт читательской деятельности, формирование элементарного круга чтения, приобщение к основам читательской культуры, присвоение важнейших читательских умений, связанных с такими сферами читательской деятельности, как:*  *– эмоциональная реакция на текст (2–4 года);*  *– включение творческого воображения в процессе чтения (4–5 лет);*  *– реакция на содержание текста (5–7 лет).* |
| *9* | *Ребенок способен самостоятельно и критично оценивать информацию вокруг себя; различать субъективное и объективное, эстетически и этически приемлемое и неприемлемое; устанавливать характер информации, узнавать приемы воздействия на человека; иметь навык оценивания целей и выгод автора информации; принимать самостоятельные решения, учитывая свой опыт.* |

Целевые ориентиры Программы выступают основаниями преемственности дошкольного и начального общего образования. Настоящие целевые ориентиры предполагают формирование у детей дошкольного возраста предпосылок к учебной деятельности на этапе завершения ими дошкольного образования (соответствуют ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., стр.15-17 п.15.4).

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| на этапе завершения освоения Программы (к концу дошкольного возраста) | |  |
| Целевые ориентиры на этапе завершения освоения Федеральной программы (к концу дошкольного возраста, до 8 лет) | | |
| 1 | у ребёнка сформированы основные психофизические и нравственно-волевые качества | |
| 2 | ребёнок владеет основными движениями и элементами спортивных игр, может контролировать свои движение и управлять ими | |
| 3 | ребёнок соблюдает элементарные правила здорового образа жизни и личной гигиены | |
| 4 | ребёнок результативно выполняет физические упражнения (общеразвивающие, основные движения, спортивные), участвует в туристских пеших прогулках, осваивает простейшие туристские навыки, ориентируется на местности | |
| 5 | ребёнок проявляет элементы творчества в двигательной деятельности; ребёнок проявляет нравственно-волевые качества, самоконтроль и может осуществлять анализ своей двигательной деятельности | |
| 6 | ребёнок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в ходе занятий физической культурой и ознакомлением с достижениями российского спорта | |
| 7 | ребёнок имеет начальные представления о правилах безопасного поведения в двигательной деятельности; о том, что такое здоровье, понимает, как поддержать, укрепить и сохранить его | |
| 8 | ребёнок владеет навыками личной гигиены, может заботливо относиться к своему здоровью и здоровью окружающих, стремится оказать помощь и поддержку другим людям | |
| 9 | ребёнок соблюдает элементарные социальные нормы и правила поведения в различных видах деятельности, взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками | |
| 10 | ребёнок владеет средствами общения и способами взаимодействия со взрослыми и сверстниками; способен понимать и учитывать интересы и чувства других; договариваться и дружить со сверстниками; старается разрешать возникающие конфликты конструктивными способами | |
| 11 | ребёнок способен понимать свои переживания и причины их возникновения, регулировать свое поведение и осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях, обосновывать свои ценностные ориентации; ребёнок стремится сохранять позитивную самооценку | |
| 12 | ребёнок проявляет положительное отношение к миру, разным видам труда, другим людям и самому себе | |
| 13 | у ребёнка выражено стремление заниматься социально значимой деятельностью | |
| 14 | ребёнок способен откликаться на эмоции близких людей, проявлять эмпатию (сочувствие, сопереживание, содействие) | |
| 15 | ребёнок способен к осуществлению социальной навигации как ориентации в социуме и соблюдению правил безопасности в реальном и цифровом взаимодействии | |
| 16 | ребёнок способен решать адекватные возрасту интеллектуальные, творческие и личностные задачи; применять накопленный опыт для осуществления различных видов детской деятельности, принимать собственные решения и проявлять инициативу | |
| 17 | ребёнок владеет речью как средством коммуникации, ведет диалог со взрослыми и сверстниками, использует формулы речевого этикета в соответствии с ситуацией общения, владеет коммуникативно-речевыми умениями | |
| 18 | ребёнок знает и осмысленно воспринимает литературные произведения различных жанров, имеет предпочтения в жанрах литературы, проявляет интерес к книгам познавательного характера, определяет характеры персонажей, мотивы их поведения, оценивает поступки литературных героев | |
| 19 | ребёнок обладает начальными знаниями о природном и социальном мире, в котором он живет: элементарными представлениями из области естествознания, математики, истории, искусства и спорта, информатики и инженерии и тому подобное; о себе, собственной принадлежности и принадлежности других людей к определенному полу; составе семьи, родственных отношениях и взаимосвязях, семейных традициях; об обществе, его национально-культурных ценностях; государстве и принадлежности к нему | |
| 20 | ребёнок проявляет любознательность, активно задает вопросы взрослым и сверстникам; интересуется субъективно новым и неизвестным в окружающем мире; способен самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать; строить смысловую картину окружающей реальности, использует основные культурные способы деятельности | |
| 21 | ребёнок имеет представление о жизни людей в России, имеет некоторые представления о важных исторических событиях Отечества; имеет представление о многообразии стран и народов мира | |
| 22 | ребёнок способен применять в жизненных и игровых ситуациях знания о количестве, форме, величине предметов, пространстве и времени, умения считать, измерять, сравнивать, вычислять и тому подобное | |
| 23 | ребёнок имеет разнообразные познавательные умения: определяет противоречия, формулирует задачу исследования, использует разные способы и средства проверки предположений: сравнение с эталонами, классификацию, систематизацию, некоторые цифровые средства и другое | |
| 24 | ребёнок имеет представление о некоторых наиболее ярких представителях живой природы России и планеты, их отличительных признаках, среде обитания, потребностях живой природы, росте и развитии живых существ; свойствах неживой природы, сезонных изменениях в природе, наблюдает за погодой, живыми объектами, имеет сформированный познавательный интерес к природе, осознанно соблюдает правила поведения в природе, знает способы охраны природы, демонстрирует заботливое отношение к ней | |
| 25 | ребёнок способен воспринимать и понимать произведения различных видов искусства, имеет предпочтения в области музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности | |
| 26 | ребёнок выражает интерес к культурным традициям народа в процессе знакомства с различными видами и жанрами искусства; обладает начальными знаниями об 16 искусстве | |
| 27 | ребёнок владеет умениями, навыками и средствами художественной выразительности в различных видах деятельности и искусства; использует различные технические приемы в свободной художественной деятельности | |
| 28 | ребёнок участвует в создании индивидуальных и коллективных творческих работ, тематических композиций к праздничным утренникам и развлечениям, художественных проектах | |
| 29 | ребёнок самостоятельно выбирает технику и выразительные средства для наиболее точной передачи образа и своего замысла, способен создавать сложные объекты и композиции, преобразовывать и использовать с учётом игровой ситуации | |
| 30 | ребёнок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, предлагает и объясняет замысел игры, комбинирует сюжеты на основе реальных, вымышленных событий, выполняет несколько ролей в одной игре, подбирает разные средства для создания игровых образов, согласовывает свои интересы с интересами партнеров по игре, управляет персонажами в режиссерской игре | |
| 31 | ребёнок проявляет интерес к игровому экспериментированию с предметами, к развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами может объяснить содержание и правила игры другим детям, в совместной игре следит за точным выполнением правил всеми участниками | |
| 32 | ребёнок способен планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели; демонстрирует сформированные предпосылки к учебной деятельности и элементы готовности к школьному обучению | |

В соответствии с ФГОС ДО, целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей. Освоение образовательной программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации воспитанников. Программой предусмотрена оценка индивидуального развития ребенка, динамика его образовательных достижений для выстраивания индивидуальной траектории развития каждого ребенка. Для этого педагогу необходим инструментарий оценки своей работы, который позволит ему оптимальным образом выстраивать взаимодействие с детьми. Непосредственное наблюдение строится в основном на анализе реального поведения ребенка. Информация фиксируется посредством прямого наблюдения за поведением ребенка. Результаты наблюдения педагог получает в естественной среде: в игровых ситуациях, в ходе режимных моментов, на занятиях. Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач: индивидуализации образования (в том числе поддержки ребёнка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития); оптимизации работы с группой детей. Периодичность проведения педагогической диагностики, является её проведение на начальном этапе освоения ребёнком образовательной программы в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика) и на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой (заключительная, финальная диагностика). Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребёнка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и другого). В ходе образовательной деятельности педагоги должны создавать диагностические ситуации, чтобы оценить индивидуальную динамику детей и скорректировать свои действия. Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует PППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

**2. Содержательный раздел.**

2.1. Описание ОД в соответствии с направлениями развития ребенка в пяти образовательных областях. Обязательная часть Программы обеспечивает развитие детей во всех пяти взаимодополняющих образовательных областях (социальнокоммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое развитие). Социально-коммуникативное развитие направлено на освоение и присвоение норм, правил поведения и морально-нравственных ценностей, принятых в российском обществе; развитие общения ребёнка со взрослыми и сверстниками, формирование готовности к совместной деятельности и сотрудничеству; формирование у ребенка основ гражданственности и патриотизма, уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье, сообществу детей и взрослых в Организации, региону проживания и стране в целом; развитие эмоциональной отзывчивости и сопереживания, социального и эмоционального интеллекта, воспитание гуманных чувств и отношений; развитие самостоятельности и инициативности, планирования и регуляции ребенком собственных действий; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование основ социальной навигации и безопасного поведения в быту и природе, социуме и медиапространстве (цифровой среде). Образовательная область «Социально – коммуникативное развитие» включает в себя направления: социальные отношения, формирование основ гражданственности и патриотизма, трудовое воспитание, формирование основ безопасного поведения.

Содержание образовательной области «Социально-коммуникативное развитие», прописано в ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., п. 18 стр. 21-42.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **ФОП ДО,**  **пп/** | **Возраст** | **QR -код** |
| [18.3](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/2-3-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-3.pdf) | 2-3 года |  |
| [18.4](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/3-4-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-3.pdf) | 3-4 года |  |
| [18.5](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/4-5-%d0%bb%d0%b5%d1%82-3.pdf) | 4-5 лет |  |
| [18.6](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/5-6-%d0%bb%d0%b5%d1%82-3.pdf) | 5-6 лет |  |
| [18.7](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/6-7-%d0%bb%d0%b5%d1%82-3.pdf) | 6-7 лет |  |
| [18.8](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/%d0%97%d0%b0%d0%b4%d0%b0%d1%87%d0%b8-%d0%b2%d0%be%d1%81%d0%bf%d0%b8%d1%82%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d1%8f-3.pdf) | решение совокупных задач воспитания |  |

Методические пособие, обеспечивающие реализацию области «Социально – коммуникативное развитие»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **2-4 года** | **4-5 лет** | **5-6** | **6-7** |
| 1.Л.В. Абрамова,  И.Ф. Слепцова  «Социально- коммуникативное развитие дошкольников 2-3 года», г. Москва,  «Мозайка-Синтез», 2020г. | 1.Л.В. Абрамова,  И.Ф. Слепцова  «Социально- коммуникативное развитие дошкольников 4-5 года», г. Москва,  «Мозайка-Синтез», 2020г. | 1. Л.В. Абрамова,   И.Ф. Слепцова  «Социально- коммуникативное развитие дошкольников 5-6 года», г. Москва,  «Мозайка-Синтез», 2020г.   1. О.В. Дыбина   «Ознакомление дошкольников с секретами кухни», г. Москва, «Сфера». | 1.Л.В. Абрамова,  И.Ф. Слепцова  «Социально- коммуникативное развитие дошкольников 6-7 года», г. Москва,  «Мозайка-Синтез», 2020г.  3. Т.А. Шорыгина  «Добрые сказки», г. Москва, «Сфера». |
| В.И. Петрова, Т.Д. Стульник «Этические беседы с дошкольниками 4- 7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез». | | |
|  | К.Ю. Белая, В.Н. Зимонина, Л.А. Кондрыкинская «Как обеспечить безопасность дошкольников», г. Москва, «Просвещение». | | |
| **1.** «Все про то, как мы живем» авторского коллектива кафедры развития ребенка младшего возраста ГБОУ ДПО ИРО Краснодарского края – Краснодар 2018г. | | | |
| **2.** К.Ю. Белая «Формирование основ безопасности у дошкольников 2-7 лет», г. Москва,  «Мозайка-Синтез» | | | |
| **3.**Л.В. Куцакова «Трудовое воспитание в детском саду 3-7 лет», г. Москва, «Мозайка- Синтез» | | | |
| **4.**Р.С. Буре «Социально-нравственное воспитание дошкольников 3-7 лет», г. Москва,  «Мозайка-Синтез».Синтез» | | | |
| **5.**Т.Ф. Саулина «Знакомим дошкольников с правилами дорожного движения 3-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез». | | | |

**Познавательное развитие** направлено на: развитие любознательности, интереса и мотивации к познавательной деятельности; освоение сенсорных эталонов и перцептивных (обследовательских) действий, развитие поисковых исследовательских умений, мыслительных операций, воображения и способности к творческому преобразованию объектов познания, становление сознания; формирование целостной картины мира, представлений об объектах окружающего мира, их свойствах и отношениях; формирование основ экологической культуры, знаний об особенностях и многообразии природы Родного края и различных континентов, о взаимосвязях внутри природных сообществ и роли человека в природе, правилах поведения в природной среде, воспитание гуманного отношения к природе; формирование представлений о себе и ближайшем социальном окружении, культурно-исторических событиях, традициях и социокультурных ценностях малой родины и Отечества, многообразии стран и народов мира; формирование представлений о количестве, числе, счете, величине, геометрических фигурах, пространстве, времени, математических зависимостях и отношениях этих категорий, овладение логико-математическими способами их познания; формирование представлений о цифровых средствах познания окружающего мира, способах их безопасного использования.

Образовательная область «Познавательное развитие» включает в себя направления: сенсорные эталоны и познавательные действия; математические представления; окружающий мир; природа.

Содержание **образовательной области «Познавательное развитие»** прописано в ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., п. 19 стр. 42-57.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **ФОП ДО,**  **пп/** | **Возраст/группа** | **QR -код** |
| [19.3](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/2-3-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-1.pdf) | 2-3 года |  |
| [19.4](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/3-4-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-1.pdf) | 3-4 года |  |
| [19.5](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/4-5-%d0%bb%d0%b5%d1%82-1.pdf) | 4-5 лет |  |
| [19.6](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/5-6-%d0%bb%d0%b5%d1%82-1.pdf) | 5-6 лет |  |
| [19.7](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/6-7-%d0%bb%d0%b5%d1%82-1.pdf) | 6-7 лет |  |
| [19.8](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/%d0%97%d0%b0%d0%b4%d0%b0%d1%87%d0%b8-%d0%b2%d0%be%d1%81%d0%bf%d0%b8%d1%82%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d1%8f-1.pdf) | решение совокупных задач воспитания |  |

Методические пособие, обеспечивающие реализацию области «Познавательное развитие»

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **2-4 года** | **4-5 лет** | | **5-6 лет** | **6-7 лет** |
| 1. Е.О. Смирнова, С.Ю. Мещерякова, Т.В. Ермолова «Познавательное развитие», г. Москва, «Русское слово», 2020г. 2. И.А. Помораева, В.А. Позина «Формирование элементарных математических представлений 2-3 года», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020г.  3. О.А. Соломенникова «Ознакомление с природой в детском саду 2-3 года», г. Москва, «МозайкаСинтез».  4. И.А. Помораева, В.А. Позина «Формирование элементарных математических представлений 3-4 года», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020г.  5. О.В. Дыбина «Ознакомление с предметным и социальным окружением 3-4 года», г. Москва, «Мозайка-Синтез». 2020г.  6. С.Н. Николаева «Юный эколог 3-4 года», г. Москва, «Мозайка-Синтез». | 1. О.А. Соломенникова «Ознакомление с природой в детском саду 4-5 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез».  2. В.П. Новикова «Математика в детском саду с детьми 4-5 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез».  3. И.А. Помораева, В.А. Позина «Формирование элементарных математических представлений 4-5 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020г.  4. О.В. Дыбина «Ознакомление с предметным и социальным окружением 4-5 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез». 2020г. | | 1. С.Н. Николаева «Юный эколог 5-6 года», г. Москва, «Мозайка-Синтез».  2. И.А. Помораева, В.А. Позина «Формирование  элементарных математических представлений 5-6 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020г.  3. О.В. Дыбина «Ознакомление с предметным и социальным окружением 5-6 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез». 2020г.  4. В.П. Новикова «Математика в детском саду с детьми 5-6 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез». | 1. О.А. Соломенникова «Ознакомление с природой в детском саду 6-7 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез».  2. В.П. Новикова «Математика в детском саду с детьми 6-7 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез».  3. И.А. Помораева, В.А. Позина «Формирование элементарных математических представлений 6-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020г.  4. О.В. Дыбина «Ознакомление с предметным и социальным окружением 6-7 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез». 2020г.  5. С.Н. Николаева «Юный эколог 6-7 года», г. Москва, «Мозайка-Синтез». |
|  | Л.Ю. Павлова «Сборник дидактических игр по ознакомлению с окружающим миром 4-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез». Н.Е. Веракса, | | | |
|  | О.Р. Галимова «Познавательно-исследовательская деятельность дошкольников 4-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез». | | | |
|  | | Н.Е. Веракса, А.Н. Веракса «Проектная деятельность дошкольников 5-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез». | | |
|  | | Т.А. Шорыгина «Зеленые сказки», г. Москва, «Книголюб». | | |

**Речевое развитие** включает владение речью как средством коммуникации, познания и самовыражения; формирование правильного звукопроизношения; развитие звуковой и интонационной культуры речи; развитие фонематического слуха; обогащение активного и пассивного словарного запаса; развитие грамматически правильной и связной речи (диалогической и монологической); ознакомление с литературными произведениями различных жанров (фольклор, художественная и познавательная литература), формирование их осмысленного восприятия; развитие речевого творчества; формирование предпосылок к обучению грамоте.

Образовательная область «Речевое развитие» включает в себя направления**:** формирование и развитие словаря, звуковую культуру речи, грамматический строй и связную речь, интерес к художественной литературе, подготовку детей к обучению грамоте.

Содержание **образовательной области «Речевое развитие** прописано в ФОП ДО ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., п. 20 стр. 57-76.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **ФОП ДО,**  **пп/** | **Возраст** | **QR -код** |
| [20.1](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/2%d0%bc.-1-%d0%b3%d0%be%d0%b4.pdf) | от 2 месяцев до 1 года |  |
| [20.2](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/1-2-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-2.pdf) | 1-2 года |  |
| [20.3](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/2-3-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-2.pdf) | 2-3 года |  |
| [20.4](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/3-4-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-2.pdf) | 3-4 года |  |
| [20.5](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/4-5-%d0%bb%d0%b5%d1%82-2.pdf) | 4-5 лет |  |
| [20.6](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/5-6-%d0%bb%d0%b5%d1%82-2.pdf) | 5-6 лет |  |
| [20.7](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/6-7-%d0%bb%d0%b5%d1%82-2.pdf) | 6-7 лет |  |
| [20.8](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/%d0%97%d0%b0%d0%b4%d0%b0%d1%87%d0%b8-%d0%b2%d0%be%d1%81%d0%bf%d0%b8%d1%82%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d1%8f-2.pdf) | решение совокупных задач воспитания |  |

Методические пособие, обеспечивающие реализацию области «Речевое развитие»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **2-4 года** | **4-5 лет** | **5-6 лет** | **6-7 лет** |
| 2. В.В. Гербова | 1. В.В. Гербова | 1. В.В. Гербова | 1. В.В. Гербова |
| «Развитие речи в | «Развитие речи в | «Развитие речи в | «Развитие речи в |
| детском саду 2-3 | детском саду 4-5 | детском саду 5-6 | детском саду 6-7 |
| года», г. Москва, | лет», г. Москва, | лет», г. Москва, | лет», г. Москва, |
| «Мозайка-Синтез», | «Мозайка-Синтез», | «Мозайка-Синтез», | «Мозайка-Синтез», |
| 2020 г. | 2020 г. | 2020 г. | 2020 г. |
| 3. В.В. Гербова, Н.П. | 2. О.С. Ушакова | 2. О.С. Ушакова | 2. О.С. Ушакова |
| Ильчук «Книга для | «Развитие речи детей | «Развитие речи детей | «Развитие речи детей |
| чтения в детском | 4-5 лет», г. Москва, | 5-6 лет», г. Москва, | 6-7 лет», г. Москва, |
| саду и дома 2-4 года», г. Москва,  «Оникс».  4. В.В. Гербова  «Развитие речи в детском саду 3-4 года», г. Москва,  «Мозайка-Синтез», 2020 г. | «ТЦ Сфера», 2020г.  3. В.В. Гербова, Н.П. Ильчук «Книга для чтения в детском саду и дома 4-5 лет», г. Москва, «Оникс». | «ТЦ Сфера», 2020г. 3. «Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 5-6 лет», г. Москва,  «Мозайка-Синтез». | «ТЦ Сфера», 2020г.  3. «Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 6-7 лет», г. Москва,  «Мозайка-Синтез». |
| В.В. Гербова, Н.П. Ильчук «Книга для чтения в детском саду и дома 5-7 лет», г. Москва,  «Оникс». | |

**Художественно-эстетическое развитие** предполагает развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания мира природы и произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного); становление эстетического и эмоционально-нравственного отношения к окружающему миру, воспитание эстетического вкуса; формирование элементарных представлений о видах искусства (музыка, живопись, театр, народное искусство и другое); формирование художественных умений и навыков в разных видах деятельности (рисовании, лепке, аппликации, художественном конструировании, пении, игре на детских музыкальных инструментах, музыкально-ритмических движениях, словесном творчестве и другое); освоение разнообразных средств художественной выразительности в различных видах искусства; реализацию художественно-творческих способностей ребенка в повседневной жизни и различных видах досуговой деятельности (праздники, развлечения и другое); развитие и поддержку самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной, художественно-речевой, театрализованной и другое).

Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие» включает в себя: приобщение к искусству, изобразительную деятельность (рисование, лепка, аппликация, прикладное творчество, народное декоративно- прикладное искусство), конструктивную деятельность, музыкальную деятельность, театрализованную деятельность, культурно - досуговую деятельность.

Содержание **образовательной области «Художественно-эстетическое развитие»** прописано в ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., п. 21 стр. 76- 121.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **ФОП ДО,**  **пп/** | **Возраст** | **QR -код** |
| [21.3](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/2-3-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-5.pdf) | 2-3 года |  |
| [21.4](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/3-4-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-5.pdf) | 3-4 года |  |
| [21.5](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/4-5-%d0%bb%d0%b5%d1%82-5.pdf) | 4-5 лет |  |
| [21.6](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/5-6-%d0%bb%d0%b5%d1%82-5.pdf) | 5-6 лет |  |
| [21.7](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/6-7-%d0%bb%d0%b5%d1%82-6.pdf) | 6-7 лет |  |
| [21.8](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/%d0%97%d0%b0%d0%b4%d0%b0%d1%87%d0%b8-%d0%b2%d0%be%d1%81%d0%bf%d0%b8%d1%82%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d1%8f-6.pdf) | решение совокупных задач воспитания |  |

Методические пособие, обеспечивающие реализацию области «Художественно-эстетическое развитие»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 2-4 лет | 4-5 лет | 5-6 лет | 6-7 лет |
| 1. С.Ю. Мещерякова, Л.Н. Галигузова «Художественноэстетическое развитие детей», г. Москва, «Русское слово», 2020г. 2. Д.Н. Колдина «Лепка в ясельных группах детского сада», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020г. 3. Д.Н. Колдина «Аппликация в ясельных группах детского сада», г. Москва, «МозайкаСинтез», 2020г. 4. Д.Н. Колдина «Рисование в ясельных группах детского сада», г. Москва, «МозайкаСинтез», 2020г. 5. И.А. Лыкова «Изобразительная деятельность в детском саду, ранний возраст», г. Москва, «Цветочный мир». 6. Т.С. Комарова «Изобразительная деятельность в детском саду 3-4 года», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020 г. 7. Чиндилова О.В., А.В. Баденова «Наши книжки. Введение в художественную литературу. Часть 1. Пособие для детей 3- 4 лет», г. Москва, Баласс. | 1. Т.С. Комарова «Изобразительная деятельность в детском саду 4-5 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020 г. 2. Л.В. Куцакова «Художественное творчество и конструирование», г. Москва, «МозайкаСинтез» 3. И.А. Лыкова «Изобразительная деятельность в детском саду, средняя группа», г. Москва, «Цветочный мир». 4. И. Каплунова, И. Новоскольцева «Праздник каждый день, средняя группа», г. СанктПетербург. «Композитор». 5. М.Б. Зацепина, Г.Е. Жукова «Музыкальное воспитание в детском саду, 4-5 лет», г. Москва. «МозайкаСинтез», 2020г. 6. Чиндилова О.В., А.В. Баденова «Наши книжки. Введение в художественную литературу. Часть 2. Пособие для детей 4- 5 лет», г. Москва, Баласс. | 1. Т.С. Комарова «Изобразительная деятельность в детском саду 5-6 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020 г. 2. И.А. Лыкова «Изобразительная деятельность в детском саду, старшая группа», г. Москва, «Цветочный мир». 3. И. Каплунова, И. Новоскольцева «Праздник каждый день, старшая группа», г. СанктПетербург. «Композитор». 4. Чиндилова О.В., А.В. Баденова «Наши книжки. Введение в художественную литературу. Часть 3. Пособие для детей 5- 6 лет», г. Москва, Баласс. | 1. Т.С. Комарова «Изобразительная деятельность в детском саду 6-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез», 2020 г. 2. Д.Н. Колдина «Аппликация с детьми 6-7 лет», г. Москва, «МозайкаСинтез», 2020г. 3. И.А. Лыкова «Изобразительная деятельность в детском саду, подготовительная группа», г. Москва, «Цветочный мир». 4. И. Каплунова, И. Новоскольцева «Праздник каждый день, подготовительная группа», г. СанктПетербург. «Композитор». 5. Чиндилова О.В., А.В. Баденова «Наши книжки. Введение в художественную литературу. Часть 4. Пособие для детей 6- 7(8) лет», г. Москва, Баласс. |
| 1. Л.В. Куцакова «Конструирование и художественный труд в детском саду», г. Москва, «ТЦ Сфера». | | | |

**Физическое развитие** предусматривает: приобретение ребенком двигательного опыта в различных видах деятельности детей, развитие психофизических качеств (быстрота, сила, ловкость, выносливость, гибкость), координационных способностей, крупных групп мышц и мелкой моторики; формирование опорно-двигательного аппарата, развитие равновесия, глазомера, ориентировки в пространстве; овладение основными движениями (метание, ползание, лазанье, ходьба, бег, прыжки);обучение общеразвивающим упражнениям, музыкально-ритмическим движениям, подвижным играм, спортивным упражнениям и элементам спортивных игр (баскетбол, футбол, хоккей, бадминтон, настольный теннис, городки, кегли и другое); воспитание нравственно-волевых качеств (воля, смелость, выдержка и другое); воспитание интереса к различным видам спорта и чувства гордости за выдающиеся достижения российских спортсменов; приобщение к здоровому образу жизни и активному отдыху, формирование представлений о здоровье, способах его сохранения и укрепления, правилах безопасного поведения в разных видах двигательной деятельности, воспитание бережного отношения к своему здоровью и здоровью окружающих.

Образовательная область «Физическое развитие» включает в себя: основная гимнастика, подвижные игры, формирование основ здорового образа жизни, спортивные упражнения, активный отдых.

Содержание **образовательной области «Физическое развитие»**, прописано в ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., п. 22 стр. 121-148.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **ФОП ДО,**  **пп/** | **Возраст** | **QR -код** |
| [22.3](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/2-3-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-4.pdf) | 2-3 года |  |
| [22.4](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/3-4-%d0%b3%d0%be%d0%b4%d0%b0-4.pdf) | 3-4 года |  |
| [22.5](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/4-5-%d0%bb%d0%b5%d1%82-4.pdf) | 4-5 лет |  |
| [22.6](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/5-6-%d0%bb%d0%b5%d1%82-4.pdf) | 5-6 лет |  |
| [22.7](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/6-7-%d0%bb%d0%b5%d1%82-5.pdf) | 6-7 лет |  |
| [22.8](https://iro23.ru/wp-content/uploads/2023/06/%d0%97%d0%b0%d0%b4%d0%b0%d1%87%d0%b8-%d0%b2%d0%be%d1%81%d0%bf%d0%b8%d1%82%d0%b0%d0%bd%d0%b8%d1%8f-5.pdf) | решение совокупных задач воспитания |  |

Методические пособие, обеспечивающие реализацию области «Физическое развитие»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **2-4 года** | **4-5 лет** | **5-6 лет** | **6-7 лет** |
| 1. С.Ю. Федорова   «Планы физкультурных занятий 2-3 года», г. Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г.   1. Л.И. Пензулаева   «Оздоровительная гимнастика 3-4 года», г. Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г.   1. Л.И. Пензулаева   «Физическая культура в детском саду 3-4 года», г.  Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г. | 1. Л.И. Пензулаева   «Оздоровительная гимнастика 4-5 лет», г. Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г.   1. Л.И. Пензулаева   «Физическая культура в детском саду 4-5 лет», г.  Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г. | 1. Л.И. Пензулаева   «Оздоровительная гимнастика 5-6 лет», г. Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г.   1. Л.И. Пензулаева   «Физическая культура в детском саду 5-6 лет», г.  Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г | 1. Л.И. Пензулаева   «Оздоровительная гимнастика 6-7 лет», г. Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г.   1. Л.И. Пензулаева   «Физическая культура в детском саду 6-7 лет», г.  Москва, «Мозайка- Синтез», 2020г |
| 1. Э.Я. Степаненкова «Сборник подвижных игр 2-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез». | | | |
| 2. Л.И. Пензулаева «Оздоровительная гимнастика, комплексы упражнений 3-7 лет», г. Москва, «Мозайка-Синтез». | | | |

* 1. **Описание вариативных форм, способов, методов, средств реализации Программы** (ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения

Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., стр.148-152 п.23). Основной формой работы во всех пяти образовательных областях

Программы является игровая деятельность, основная форма деятельности дошкольников.

При реализации Программы используются различные образовательные технологии, исключая образовательные технологии, которые могут нанести вред здоровью детей. Применение электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, а также работа с электронными средствами обучения при реализации Федеральной программы должны осуществляться в соответствии с требованиями СП 2.4.3648-20 и СанПиН 1.2.3685-21.

Формы, способы, методы и средства реализации Программы педагог определяет самостоятельно в соответствии с задачами воспитания и обучения, возрастными и индивидуальными особенностями детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов. Существенное значение имеют сформировавшиеся у педагога практики воспитания и обучения детей, оценка результативности форм, методов, средств образовательной деятельности применительно к конкретной возрастной группе детей.

Согласно ФГОС ДО используются различные **формы** реализации Программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей*.*

**В раннем возрасте (1 год - 3 года**): предметная деятельность; экспериментирование с материалами и веществами; ситуативно-деловое общение со взрослым и эмоционально-практическое со сверстниками под руководством взрослого; двигательная деятельность; игровая деятельность; речевая; изобразительная деятельность и конструирование из мелкого и крупного строительного материала; самообслуживание и элементарные трудовые действия; музыкальная деятельность.

**В дошкольном возрасте (3 года - 8 лет)**: игровая деятельность; общение с взрослым и сверстниками; речевая деятельность; познавательно- исследовательская деятельность и экспериментирование; изобразительная деятельность и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребёнка; двигательная деятельность; элементарная трудовая деятельность; музыкальная деятельность.

Для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы используются следующие **технологии:**

* + 1. утренний круг элемент в режиме дня, который является одним из основных элементов создания пространства детской реализации. Утренний круг дает возможности для формирования детского сообщества, развития когнитивных коммуникативных способностей, саморегуляции детей. Утренний круг проводится в форме развивающего общения (развивающего диалога);
    2. *технология продуктивного чтения - слушания – это природосообразная образовательная технология, опирающаяся на законы читательской деятельности и обеспечивающая с помощью конкретных приёмов чтения полноценное восприятие и понимание текста читателем, активную читательскую позицию по отношению к тексту и его автору. Технология помогает в решении задач литературного образования, предполагает поиск сочетания устойчивых законов психологии, филологии и педагогики и неповторимости их проявления в каждом конкретном тексте4*
    3. *общий групповой сбор – элемент режима дня, как вариативность образовательной деятельности, время и место обмена опытом, естественного формирования и проявления ключевых компетенций, применения знаний, планирования практических действий, осмысления и оценки результатов, себя самого и других по их словам и делам. Технология помогает в решении задач: установить комфортный климат; пообщаться с детьми, посмеяться, повеселиться; дать детям возможность высказаться и выслушать друг друга; познакомить детей с новыми материалами в центре активности; ввести новую мысль и обсудить с детьми; поделиться впечатлениями; обсудить планы и анализ результатов собственной деятельности.*

Для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы используются следующие **методы:**

1. организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формам общественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы);
2. осознания детьми опыта поведения и деятельности (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и жизненных ситуаций, личный пример);
3. мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

При организации обучения используются традиционные **методы** (словесные, наглядные, практические), в основу которых положен характер познавательной деятельности детей:

1. при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребёнка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);
2. репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель);
3. метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути её решения в процессе организации опытов, наблюдений;
4. при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части - проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
5. исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование). Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях.

Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов.

При реализации Программы педагог может использовать различные средства, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов: демонстрационные и раздаточные; визуальные, аудийные, аудиовизуальные; естественные и искусственные; реальные и виртуальные.

**Средства,** используемые для развития видов деятельности детей:

* двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое);
* предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое);
* игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое);
* коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, и другое);
* познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);
* чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);
* трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда); продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования);
* музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

Важное значение имеет признание приоритетной субъективной позиции ребёнка в образовательном процессе.

При выборе форм, методов, средств реализации Программы учитывается субъектные проявления ребёнка в деятельности: интерес к миру и культуре; избирательное отношение к социокультурным объектам и разным видам деятельности; инициативность и желание заниматься той или иной деятельностью; самостоятельность в выборе и осуществлении деятельности; творчество в интерпретации объектов культуры и создании продуктов деятельности.

# Описание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей

(ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., стр.165-172 п.27-28).

В МДОБУ Д/с «Ручеек»отсутствуют узкие специалисты, которые должны вести коррекционно-развивающую работу, функционирует Психолого– педагогический консилиум (далее - ППк). Работа ППк регламентирована Положением.

# Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

**(**ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., стр.152-157 п. 24)

**Образовательная деятельность включает:** образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности; образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов; самостоятельную деятельность детей; взаимодействие с семьями детей по реализации Программы.

Все виды деятельности взаимосвязаны между собой, часть из них органично включается в другие виды деятельности (например, коммуникативная, познавательно-исследовательская). Это обеспечивает возможность их интеграции в процессе образовательной деятельности.

Игра занимает центральное место в жизни ребёнка, являясь преобладающим видом его самостоятельной деятельности.

Образовательная деятельность в режимных процессах имеет специфику и предполагает использование особых форм работы в соответствии с реализуемыми задачами воспитания, обучения и развития ребёнка. Основная задача в утренний отрезок времени состоит в том, чтобы включить детей в общий ритм жизни, создать у них бодрое, жизнерадостное настроение.

Согласно требованиям СанПиН 1.2.3685-21 в режиме дня предусмотрено время для проведения занятий.

Занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; как деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных форм и методов работы. Занятие является формой организации обучения, наряду с экскурсиями, дидактическими играми, играми- путешествиями и другими. Оно может проводиться в виде образовательных ситуаций, тематических событий, проектной деятельности, проблемно- обучающих ситуаций, интегрирующих содержание образовательных областей, творческих и исследовательских проектов и так далее. Время проведения занятий, их продолжительность, длительность перерывов, суммарная образовательная нагрузка для детей дошкольного возраста определяются СанПиН 1.2.3685-21

Конкретное содержание образовательных областей зависит от возрастных и индивидуальных особенностей детей, определяется целями и задачами Программы и может реализовываться в различных видах деятельности (общении, игре, познавательно-исследовательской деятельности - как сквозных механизмах развития ребенка): для детей дошкольного возраста (3 года - 7 лет)

- ряд видов деятельности, таких как игровая, включая сюжетно-ролевую игру, игру с правилами и другие виды игры, коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками), познавательно- исследовательская (исследования объектов окружающего мира и экспериментирования с ними), а также восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд (в помещении и на улице), конструирование из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал, изобразительная (рисование, лепка, аппликация), музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игры на детских музыкальных инструментах) и двигательная (овладение основными движениями) формы активности ребенка.

Для организации самостоятельной деятельности детей в группе создаются различные центры активности (игровой, литературный, спортивный, творчества, познания и другое). Педагог может направлять и поддерживать свободную самостоятельную деятельность детей (создавать проблемно-игровые ситуации, ситуации общения, поддерживать познавательные интересы детей, изменять предметно-развивающую среду и другое).

Согласно п.24 ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации № 1028 от 25 ноября 2022г, образовательная деятельность включает:

1. организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формам общественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы);
2. осознания детьми опыта поведения и деятельности (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и жизненных ситуаций, личный пример);
3. мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

При организации обучения используются традиционные **методы** (словесные, наглядные, практические), в основу которых положен характер познавательной деятельности детей:

1. при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребёнка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);
2. репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель);
3. метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути её решения в процессе организации опытов, наблюдений;
4. при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части - проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
5. исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование). Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях.

Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов.

При реализации Программы педагог может использовать различные средства, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов: демонстрационные и раздаточные; визуальные, аудийные, аудиовизуальные; естественные и искусственные; реальные и виртуальные.

**Средства,** используемые для развития видов деятельности детей:

* двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое);
* предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое);
* игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое);
* коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, и другое);
* познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);
* чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);
* трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда); продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования);
* музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

Важное значение имеет признание приоритетной субъективной позиции ребёнка в образовательном процессе.

При выборе форм, методов, средств реализации Программы учитывается субъектные проявления ребёнка в деятельности: интерес к миру и культуре; избирательное отношение к социокультурным объектам и разным видам деятельности; инициативность и желание заниматься той или иной деятельностью; самостоятельность в выборе и осуществлении деятельности; творчество в интерпретации объектов культуры и создании продуктов деятельности.

# Описание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей

(ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., стр.165-172 п.27-28).

В МДОБУ Д/с «Ручеек»отсутствуют узкие специалисты, которые должны вести коррекционно-развивающую работу, функционирует Психолого– педагогический консилиум (далее - ППк). Работа ППк регламентирована Положением.

# Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

**(**ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., стр.152-157 п. 24)

**Образовательная деятельность включает:** образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности; образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов; самостоятельную деятельность детей; взаимодействие с семьями детей по реализации Программы.

Все виды деятельности взаимосвязаны между собой, часть из них органично включается в другие виды деятельности (например, коммуникативная, познавательно-исследовательская). Это обеспечивает возможность их интеграции в процессе образовательной деятельности.

Игра занимает центральное место в жизни ребёнка, являясь преобладающим видом его самостоятельной деятельности.

Образовательная деятельность в режимных процессах имеет специфику и предполагает использование особых форм работы в соответствии с

реализуемыми задачами воспитания, обучения и развития ребёнка. Основная задача в утренний отрезок времени состоит в том, чтобы включить детей в общий ритм жизни, создать у них бодрое, жизнерадостное настроение.

Согласно требованиям СанПиН 1.2.3685-21 в режиме дня предусмотрено время для проведения занятий.

Занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; как деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных форм и методов работы. Занятие является формой организации обучения, наряду с экскурсиями, дидактическими играми, играми- путешествиями и другими. Оно может проводиться в виде образовательных ситуаций, тематических событий, проектной деятельности, проблемно- обучающих ситуаций, интегрирующих содержание образовательных областей, творческих и исследовательских проектов и так далее. Время проведения занятий, их продолжительность, длительность перерывов, суммарная образовательная нагрузка для детей дошкольного возраста определяются СанПиН 1.2.3685-21

Конкретное содержание образовательных областей зависит от возрастных и индивидуальных особенностей детей, определяется целями и задачами Программы и может реализовываться в различных видах деятельности (общении, игре, познавательно-исследовательской деятельности - как сквозных механизмах развития ребенка): для детей дошкольного возраста (3 года - 7 лет)

- ряд видов деятельности, таких как игровая, включая сюжетно-ролевую игру, игру с правилами и другие виды игры, коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками), познавательно- исследовательская (исследования объектов окружающего мира и экспериментирования с ними), а также восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд (в помещении и на улице), конструирование из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал, изобразительная (рисование, лепка, аппликация), музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игры на детских музыкальных инструментах) и двигательная (овладение основными движениями) формы активности ребенка.

Для организации самостоятельной деятельности детей в группе создаются различные центры активности (игровой, литературный, спортивный, творчества, познания и другое). Педагог может направлять и поддерживать свободную самостоятельную деятельность детей (создавать проблемно-игровые ситуации, ситуации общения, поддерживать познавательные интересы детей, изменять предметно-развивающую среду и другое).

Согласно п.24 ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации № 1028 от 25 ноября 2022г, образовательная деятельность включает:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Утренний отрезок времени** | **Занятие** | **Прогулка** | **Вторая половина дня** |
| -Игровые ситуации  -Индивидуальные игры  -Игры небольшими подгруппами  -Беседы с детьми по их интересам  -Развивающее общение педагога с детьми  -Практические, проблемные ситуации  -Упражнения  -Наблюдения за  объектами и явлениями природы, трудом взрослых  - Трудовые  поручения и дежурства  -Индивидуальная работа с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей  -Продуктивная деятельность детей по интересам детей  -Оздоровительные и закаливающие процедуры  -  Здоровьесберегающи е мероприятия  -Двигательная деятельность | -Проблемн-обучающие ситуации  -  Образователь ные ситуации  -Тематические события  -Проектная деятельность  -Творческие и исследователь ские проекты и т. д | -Наблюдение за объектами и явлениями природы  -Сюжетно- ролевые и конструктивн ые игры  -  Элементарная трудовая деятельность детей на участке ДОО  -Свободное общение педагога с детьми  -  Индивидуальн ая работа  -Проведение спортивных праздников  -Подвижные игры и  спортивные упражнения  -  Эксперименти рование с объектами неживой природы | -Элементарная трудовая деятельность детей  -Проведение зрелищных  мероприятий, развлечений, праздников,  -Игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами  -Опыты и эксперименты  -Практико-ориентированные проекты, коллекционирование  -Чтение художественной литературы  -Прослушивание аудиозаписей лучших образцов чтения  -Рассматривание иллюстраций, просмотр мультфильмов  -Слушание и исполнение музыкальных произведений, музыкально-ритмические движения, музыкальные игры и импровизации  -Организация и (или) посещение выставок детского творчества, изобразительного искусства, мастерских  -Индивидуальная работа по всем видам деятельности и образовательным областям  -Работа с родителями (законными представителями) |

**Способы и направления поддержки детской инициативы** (ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г стр., 157-161 п. 25)

Для поддержки детской инициативы поощряется свободная самостоятельная деятельность детей, основанная на детских интересах и предпочтениях. Появление возможности у ребёнка исследовать, играть, лепить, рисовать, сочинять, петь, танцевать, конструировать, ориентируясь на собственные интересы. Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной деятельности детей является утро. Любая деятельность ребёнка, может протекать в форме самостоятельной инициативной деятельности.

Для поддержки детской инициативы педагоги:

1. уделяют внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощряют желание ребёнка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;
2. организовывают ситуации, способствующие активизации личного опыта ребёнка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;
3. расширяют и усложняют в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребёнок способен и желает решить самостоятельно, уделяют внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребёнка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;
4. поощряют проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребёнка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
5. создают условия для развития произвольности в деятельности, используют игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребёнка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата;
6. поощряют и поддерживают желание детей получить результат деятельности, обращают внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывают ребёнку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
7. внимательно наблюдают за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывают детям помощь, но стремятся к её дозированию. Если ребёнок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то педагоги используют приемы наводящих вопросов, активизируют собственную активность и смекалку ребёнка, намекают, советуют вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
8. поддерживают у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивают рост возможностей и достижений каждого ребёнка, побуждают к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

Особенности поддержки детской инициативы и самостоятельности с учетом возрастных особенностей детей (в соотв. с п.25 ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г.):

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **3-4 года** | **4-5 лет** | **5-7 лет** |
| Поощрение познавательной активности детей: -внимание к детским вопросам, -ситуации, побуждающие самостоятельно искать решение, возникающих проблем. При проектировании режима дня уделять внимание организации активностей детей, для участия в разнообразных делах: в играх, в экспериментах, в рисовании, в общении, в творчестве. | Освоение детьми системы разнообразных обследовательских действий, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать: самостоятельно применить освоенные приемы. Создание ситуаций, побуждающих детей проявлять инициативу, активность, желание совместно искать верное решение проблемы. Создание ситуаций, в которых дети приобретают опыт дружеского общения, совместной деятельности, умений командной работы. У ребёнка всегда есть возможность выбора свободной деятельности поэтому атрибуты и, оборудование для детских видов деятельности достаточно разнообразны и постоянно меняются (смена примерно раз в два месяца). | Создание педагогических условий, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество:  - определение для детей все более сложных задач, активизируя их усилия, развивая произвольные умения и волю, - постоянная поддержка желания преодолевать трудности;  -поощрение ребёнка за стремление к таким действиям; нацеливание на поиск новых творческих решений возникших затруднений. |

Для поддержки детской инициативы используются ряд способов и приемов:

* 1. не следует сразу помогать ребёнку, если он испытывает затруднения решения задачи, важно побуждать его к самостоятельному решению, подбадривать и поощрять попытки найти решение;
  2. у ребёнка всегда должна быть возможность самостоятельного решения поставленных задач;
  3. особое внимание уделяется общению с ребёнком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребёнка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребёнком;
  4. акцентировать внимание на освоении ребёнком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять её от педагога), обдумать способы её достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели;
  5. создание творческих ситуаций в игровой, музыкальной, изобразительной деятельности и театрализации, в ручном труде также способствует развитию самостоятельности у детей;
  6. уделяется особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребёнка;
  7. создавать условия для реализации собственных планов и замыслов каждого ребенка;
  8. рассказывать детям об их реальных, а также возможных в будущем достижениях;
  9. отмечать и публично поддерживать любые успехи детей;
  10. всемерно поощрять самостоятельность детей и расширять ее сферу;
  11. помогать ребенку найти способ реализации собственных поставленных целей;
  12. при необходимости помогать детям в решении проблем организации

игры;

* 1. привлекать детей к планированию жизни группы на день и на более отдаленную перспективу;
  2. обсуждать выбор спектакля для постановки, песни, танца и т.п.;
  3. создавать условия и выделять время для самостоятельной творческой или познавательной деятельности детей по интересам;
  4. вводить адекватную оценку результата деятельности ребенка с одновременным признанием его усилий и указанием возможных путей и способов совершенствования продукта;
  5. спокойно реагировать на неуспех ребенка и предлагать несколько вариантов исправления работы: повторное исполнение спустя некоторое время, доделывание, совершенствование деталей и т.п.;
  6. рассказывать детям о трудностях, которые вы сами испытывали при обучении новым видам деятельности;
  7. создавать ситуации, позволяющие ребенку реализовать свою компетентность, обретая уважение и признание взрослых и сверстников;
  8. обращаться к детям с просьбой, показать воспитателю и научить его тем индивидуальным достижениям, которые есть у каждого;
  9. поддерживать чувство гордости за свой труд и удовлетворения его результатами;
  10. создавать условия для разнообразной самостоятельной творческой деятельности детей;
  11. при необходимости помогать детям в решении проблем

при организации игры;

* 1. привлекать детей к планированию жизни группы на день, неделю, месяц. Учитывать и реализовать их пожелания и предложения;
  2. создавать условия и выделять время для самостоятельной творческой или познавательной деятельности детей по интересам.
  3. **Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников**. (ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г., стр.161-165 п. 26)

Главными целями взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся дошкольного возраста являются: обеспечение психолого- педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов; обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях МДОБУ д/с «Ручеек» и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Достижение этих целей осуществляется через решение основных задач:

1. информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
2. просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей; способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;
3. построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнёрских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
4. вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс.

Построение взаимодействия с родителями (законными представителями) придерживается следующих принципов:

1. приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
2. открытость: для родителей (законных представителей) доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) обеспечен обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОО и семье;
3. взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагоги придерживаются этики и культурных правил общения, проявляют позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); этично и разумно используют полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
4. индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии учитываются особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; обеспечена возможность включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
5. возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия учитываются особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Деятельность педагогического коллектива ДОО по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Диагностико -**  **аналитическое** | **Просветительское** | **Консультационное** |
| - получение и анализ  данных о семье, её запросах  в отношении охраны  здоровья и развития  ребёнка;  - об уровне психолого-  педагогической  компетентности родителей  (законных представителей);  - планирование работы с  семьей с учётом результатов  проведенного анализа;  -согласование  воспитательных задач | Просвещение родителей  (законных представителей)  по вопросам:  -особенностей  психофизиологического и  психического развития детей  младенческого, раннего и  проблем воспитания и  дошкольного возрастов;  - выбора эффективных  методов обучения и  воспитания детей  определенного возраста;  - ознакомление с актуальной  информацией о  государственной политике в  области ДО, включая  информирование о мерах  господдержки семьям с  детьми дошкольного  возраста;  - информирование об  особенностях реализуемой в  ДОО образовательной  программы;  - условиях пребывания  ребёнка в группе ДОО;  -содержании и методах образовательной работы с  детьми; | Консультирование родителей  (законных представителей) по  вопросам:  - их взаимодействия с  ребёнком,  - преодоления возникающих  обучения детей, в том числе с  ОП в условиях семьи;  - особенностей поведения и  взаимодействия ребёнка со  сверстниками и педагогом;  - возникающих проблемных  ситуациях;  - способам воспитания и  построения продуктивного  взаимодействия с детьми  младенческого, раннего и  дошкольного возрастов;  - способам организации и  участия в детских  деятельностях,  образовательном процессе и  т.д. |
|  |

Решение основных задач взаимодействия с родителями по направлениям деятельности реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов взаимодействия с родителями (законными представителями):

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **ЗАДАЧИ**  **НАПРАВЛЕНИЯ** | **Диагностико- аналитическое**  **направление** | **Просветительское и консультационное направление** |
| **Информирование** | опросы, социологические срезы, индивидуальные блокноты, «почтовый ящик», педагогические беседы с родителями (законными представителями); дни (недели) открытых  дверей, открытые просмотры занятий и других видов деятельности детей. | групповые родительские собрания,  конференции, круглые столы, семинары-  практикумы, тренинги и ролевые игры,  консультации, педагогические гостиные,  родительские клубы и другое;  информационные проспекты, стенды,  ширмы, папки- передвижки для  родителей (законных представителей); сайты ДОО и социальные группы в сети Интернет; фотографии, выставки детских работ, совместных работ родителей (законных представителей) и детей. Включают также и досуговую форму - совместные праздники и вечера,  семейные спортивные и тематические  мероприятия, тематические досуги,  знакомство с семейными традициями. |
| **родителей** |
| **Просвещение** |
| **родителей** |
|  |
| **Ответственное и осознанное родительство** |
| **Сотрудничество и установления партнёрских отношений** |
|  |
|  |
| **Вовлечение родителей** |
| **в образовательный** |  |
| **процесс** |  |

# Направления и задачи коррекционно-развивающей работы (далее – КРР)

КРР в ДОО направлено на обеспечение коррекции нарушений развития у следующих категорий детей:

1. нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;
2. дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
3. дети и (или) семьи, находящиеся в социально опасном положении (безнадзорные, беспризорные, склонные к бродяжничеству), признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
4. обучающиеся «группы риска»: проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений (импульсивность, агрессивность, неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний).

КРР объединяет комплекс мер по психолого-педагогическому сопровождению обучающихся, включающий психолого-педагогическое обследование, проведение индивидуальных и групповых коррекционно- развивающих занятий, а также мониторинг динамики их развития.

КРР в ДОО осуществляет педагог-психолог.

Задачи КРР на уровне ДОО полностью соответствуют п.27.4 ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации

№1028 от 25 ноября 2022г.

КРР организуется:

* по обоснованному запросу педагогов и родителей (законных представителей);
* на основании результатов психологической диагностики;
* на основании рекомендаций ППк.

КРР ДОО осуществляется в ходе всего образовательного процесса, во всех видах и формах деятельности, как в совместной деятельности детей в условиях дошкольной группы, так и в форме коррекционно-развивающих групповых (индивидуальных) занятий. Строится дифференцированно, в зависимости от имеющихся у обучающихся дисфункций и особенностей развития, и предусматривает индивидуализацию психолого-педагогического сопровождения. КРР реализуется в форме групповых и (или) индивидуальных коррекционно-развивающих занятий. Содержание КРР для каждого обучающегося определяется с учётом его ООП на основе рекомендаций ППк ДОО.

Содержание КРР (в соответствии с п.28 ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г.)

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Диагностическая работа** | **КРР** | **Консультативная работа** | **Информационно- просветительская работа** |
| - своевременное выявление детей, нуждающихся в психолого- педагогическом сопровождении; раннюю (с первых дней пребывания  обучающегося в  ДОО) диагностику  отклонений в  развитии и анализ  причин трудностей  социальной адаптации;  - комплексный сбор  Сведений об обучающемся на  основании диагностической  информации от  специалистов  разного профиля;  - определение уровня актуального и зоны ближайшего развития;  - изучение уровня общего развития обучающихся, возможностей вербальной и невербальной коммуникации со сверстниками и взрослыми;  - изучение развития  эмоционально- волевой сферы и личностных особенностей обучающихся;   * изучение индивидуальных образовательных и социально-коммуникативных потребностей обучающихся; * изучение социальной ситуации развития и условий семейного воспитанияребёнка; * изучение уровня адаптации и адаптивных возможностей обучающегося;   мониторинг развития детей и предупреждение возникновения психолого- педагогических проблем в их развитии;   * выявление детей- мигрантов, имеющих трудности в обучении и социально- психологической адаптации, дифференциальная диагностика и оценка этнокультурной природы имеющихся трудностей; * всестороннее психолого- педагогическое изучение личности ребёнка; * выявление и изучение неблагоприятных факторов социальной среды и рисков образовательной среды; * системный разносторонний контроль специалистов за   уровнем и   * динамикой развития обучающегося, а также за созданием необходимых условий, соответствующих особым (индивидуальным) образовательным потребностям обучающегося. | - организацию, разработку и проведение специалистами индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий,  необходимых для  преодоления  нарушений поведения и  развития, трудностей в  освоении  образовательной  программы и  социализации;  - коррекцию и развитие  высших психических  функций;  - развитие эмоционально-волевой  и личностной сферы  обучающегося и  психологическую  коррекцию его  поведения;  -развитие  коммуникативных  способностей,  социального и  эмоционального  интеллекта  обучающихся,  формирование их  коммуникативной  компетентности;  - коррекцию и развитие  психомоторной сферы,  координации и  регуляции движений;  - создание насыщенной  PППС для разных  видов деятельности;  - оказание поддержки  ребёнку в случаях  неблагоприятных  условий жизни,  психотравмирующих  обстоятельствах при  условии  информирования  соответствующих  структур социальной  защиты;  - преодоление  педагогической  запущенности в работе  с обучающимся,  стремление устранить  неадекватные методы  воспитания в семье во взаимодействии родителей (законных представителей) с детьми;  - помощь в устранении психотравмирующих ситуаций в жизни ребёнка | -разработку рекомендаций по основным направлениям работы с обучающимся с  Трудностями в обучении и  социализации,  единых для всех  участников  образовательных  отношений;  - консультирование  специалистами  педагогов по  выбору  индивидуально  ориентированных  методов и приемов  работы с  обучающимся;  - консультативную  помощь семье в  вопросах выбора  оптимальной  стратегии  воспитания и  приемов КРР с  ребёнком. | - различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы, электронные  ресурсы),  направленные на  разъяснение  участникам  образовательных  отношений  -обучающимся (в  доступной для  дошкольного  возраста форме), их  родителям  (законным  представителям),  педагогам - вопросов,  связанных с  особенностями  образовательного  процесса и  психолого-  педагогического  сопровождения  обучающихся,  трудностями в  обучении и  социализации;  - проведение  тематических  выступлений,  онлайн-  консультаций для  педагогов и родителей (законных  представителей) по  разъяснению  индивидуально-  типологических  особенностей  различных  категорий  обучающихся,  трудностями в  обучении и  социализации. |

## Иные характеристики содержания программы

## Рабочая программа воспитания МДОБУ д/с «Ручеек»

***(****в соответствии с ФОП ДО, утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г.стр. 172-189 п.29.)*

ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ РПВ

**Обязательная часть**

Согласно п. 29.2 ФОП ДО утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г.стр, общая **цель** воспитания в ДОО - личностное развитие каждого ребёнка с учётом его индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

1. формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
2. формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;
3. становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

**Задачами** воспитания в ДОО являются:

1. содействие развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;
2. способствование становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;
3. создание условия для развития и реализации личностного потенциала ребёнка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;
4. осуществление поддержки позитивной социализации ребёнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей;
5. *усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, в том числе моральных и нравственных ценностей; развитие социального и эмоционального интеллекта; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества;*
6. *формирование доброжелательного отношения к окружающему миру посредствам чтения художественной литературы; воспитания любви и бережного отношения к культуре своего народа; формирование любовь к Родине, через приобщение к истокам русской литературы.*

В РПВ выделены следующие направления воспитания:

|  |  |
| --- | --- |
| **ПАТРИОТИЧЕСКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ** | |
| ЦЕЛЬ | ЦЕННОСТИ |
| Содействовать формированию у ребёнка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя),  ответственного за будущее своей страны. | **Родина и природа** |
| СОДЕРЖАНИЕ | |
| Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и её уклада, народных и семейных традиций.  Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование **«патриотизма наследника»**, испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); **«патриотизма защитника»**, стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины); **«патриотизма созидателя и творца»**, устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем - на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом). | |
| *Формирование любви к родному краю, родной природе, родному языку, культурному наследию своего народа; воспитание любви, уважения к своим национальным особенностям и чувства собственного достоинства как представителя своего народа; воспитание уважительного отношения к гражданам России в целом, своим соотечественникам и согражданам, представителям всех народов России, к ровесникам, родителям, соседям, старшим, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности; воспитание любви к родной природе, природе своего края, России, понимания единства природы и людей и бережного ответственного отношения к природе.* | |

|  |  |
| --- | --- |
| **ДУХОВНО-НРАВСТВЕННОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ** | |
| ЦЕЛЬ | ЦЕННОСТИ |
| Формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально- ответственному поведению. | **Жизнь, милосердие, добро** |
| СОДЕРЖАНИЕ | |
| Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностно- смысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско- взрослой общности, содержанием которого является **освоение социокультурного опыта** в его культурно- историческом и личностном аспектах. | |
| *Содействие развитию основ, базиса личностной культуры в отношении к людям, явлениям общественной жизни, природе, предметному миру, к самому себе в соответствии с*  *общечеловеческими духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе* | |

|  |  |
| --- | --- |
| **СОЦИАЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ** | |
| ЦЕЛЬ | ЦЕННОСТИ |
| Формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми. | **Семья, дружба, человек и сотрудничество** |
| **Содержание** | |
| Важной составляющей социального воспитания является освоение ребёнком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности **жить в соответствии с моральными принципами и нормами** и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребёнком вместе с опытом поведения, с  накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения. | |
| *Формирование у ребенка представлений о добре и зле, позитивного образа семьи с детьми, ознакомление с распределением ролей в семье, образами дружбы в фольклоре и детской литературе, примерами сотрудничества и взаимопомощи людей в различных видах деятельности (на материале истории России, ее героев), милосердия и заботы. Анализ поступков самих детей в группе в различных ситуациях. Формирование навыков, необходимых для полноценного существования в обществе: эмпатии (сопереживания), коммуникабельности, заботы, ответственности, сотрудничества, умения договариваться,*  *умения соблюдать правила. Развитие способности поставить себя на место другого как проявление личностной зрелости и преодоление детского эгоизма.* | |

|  |  |
| --- | --- |
| **ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ** | |
| ЦЕЛЬ | ЦЕННОСТИ |
| Формирование ценности познания. | **Познание** |
| СОДЕРЖАНИЕ | |
| Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как **знания наук и незнание добра ограничивает** и деформирует личностное развитие ребёнка.  Значимым является воспитание у ребёнка **стремления к истине**, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека. | |
| *Развитие любознательности, формирование опыта познавательной инициативы; формирование ценностного отношения к взрослому как источнику знаний; приобщение*  *ребенка к культурным способам познания (книги, интернет-источники, дискуссии и др.).* | |

|  |  |
| --- | --- |
| **ФИЗИЧЕСКОЕ И ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ** | |
| ЦЕЛЬ | ЦЕННОСТИ |
| Формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными гигиеническими навыками и правилами безопасности. | **Жизнь и здоровье** |
| СОДЕРЖАНИЕ | |
| Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее **охраны и укрепления здоровья** детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека. | |
| *Обеспечение построения образовательного процесса физического воспитания детей (совместной и самостоятельной деятельности) на основе здоровье формирующих и здоровье сберегающих технологий, и обеспечение условий для гармоничного физического и эстетического развития ребенка; закаливание, повышение сопротивляемости квоздействию условий внешней среды; укрепление опорно-двигательного аппарата; развитие двигательных способностей, обучение двигательным навыкам и умениям; формирование элементарных представлений в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни; организация сна, здорового питания, выстраивание правильного режима дня; воспитание экологической культуры, обучение безопасности жизнедеятельности* | |

|  |  |
| --- | --- |
| **ТРУДОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ** | |
| ЦЕЛЬ | ЦЕННОСТИ |
| Формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребёнка к труду. | **Труд** |
| СОДЕРЖАНИЕ | |
| Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку **привычки к трудовому усилию**, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию **нравственной стороны труда**. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию **ответственности за свои действия.** | |
| *Ознакомление с доступными детям видами труда взрослых и воспитание положительного отношения к их труду, познание явлений и свойств, связанных с преобразованием материалов и природной среды, которое является следствием трудовой деятельности взрослых и труда самих детей. Формирование навыков, необходимых для трудовой деятельности детей, воспитание навыков организации своей работы, формирование элементарных навыков планирования. Формирование трудового усилия (привычки к*  *доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи).* | |

|  |  |
| --- | --- |
| **ЭСТЕТИЧЕСКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ** | |
| ЦЕЛЬ | ЦЕННОСТИ |
| Способствовать становлению у ребёнка ценностного отношения к красоте. | **Культура, красота** |
| СОДЕРЖАНИЕ | |
| Эстетическое воспитание направлено на воспитание **любви к прекрасному** в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребёнка. Искусство делает ребёнка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют **воспитанию художественного вкуса.** | |
| *Формирование культуры общения, поведения, этических представлений; воспитание представлений о значении опрятности и красоты внешней, ее влиянии на внутренний мир человека; развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства, явлений жизни, отношений между людьми; воспитание любви к прекрасному, уважения к традициям и культуре родной страны и других народов; развитие творческого отношения к миру, природе, быту и к окружающей ребенка действительности; формирование у детей эстетического вкуса, стремления окружать*  *себя прекрасным, создавать его.* | |

Согласно пп. 29.2.3.1., 29.2.3.2. ФОП ДО утверждена Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г. выделяются следующие целевые ориентиры воспитания:

Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам).

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Направление воспитания** | **Ценности** | **Целевые ориентиры** |
| Патриотическое | Родина, природа | Проявляющий привязанность к близким людям, бережное отношение к живому |
| Духовно нравственное | Жизнь, милосердие, добро | Способный понять и принять, что такое  «хорошо» и «плохо».  Проявляющий сочувствие, доброту. |
| Социальное | Человек, семья, дружба, сотрудничество | Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними.  Проявляющий позицию «Я сам!». Способный к самостоятельным (свободным) активным действиям в общении. |
| Познавательное | Познание | Проявляющий интерес к окружающему миру. Любознательный, активный в поведении и  деятельности. |
| Физическое и оздоровительное | Здоровье, жизнь | Понимающий ценность жизни и здоровья, владеющий основными способами укрепления здоровья - физическая культура, закаливание, утренняя гимнастика, личная гигиена, безопасное поведение и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих.  Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества. |
| Трудовое | Труд | Поддерживающий элементарный порядок в окружающей обстановке.  Стремящийся помогать старшим в доступных трудовых действиях. Стремящийся к результативности, самостоятельности, ответственности в самообслуживании, в быту, в игровой и других видах деятельности (конструирование, лепка, художественный труд, детский дизайн и другое). |
| Эстетическое | Культура и красота | Проявляющий эмоциональную отзывчивость на красоту в окружающем мире и искусстве. Способный к творческой деятельности (изобразительной, декоративно-оформительской, музыкальной, словесноречевой, театрализованной  и другое). |

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Направление**  **воспитания** | **Ценности** | **Целевые ориентиры** |
| Патриотическое | Родина, природа | Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране - России, испытывающий чувство привязанности к родному  дому, семье, близким людям. |
| Духовно нравственное | Жизнь, милосердие, добро | Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий традиционные ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку.  Способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу;  Самостоятельно различающий основные отрицательные и положительные человеческие качества, иногда прибегая к помощи взрослого в ситуациях морального выбора. |
| Социальное | Человек, семья, дружба, сотрудничество | Проявляющий ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающий различия между людьми. Владеющий основами речевой культуры. Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и  сверстниками на основе общих интересов и дел. |
| Познавательное | Познание | Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в самовыражении, в том числе творческом. Проявляющий активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании. Обладающий первичной картиной мира на основе  традиционных ценностей. |
| Физическое и оздоровительное | Здоровье, жизнь | Понимающий ценность жизни, владеющий основными способами укрепления здоровья - занятия физической культурой, закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены и безопасного поведения и другое; стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих. Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые качества.  Демонстрирующий потребность в двигательной деятельности.  Имеющий представление о некоторых видах спорта и активного отдыха. |
| Трудовое | Труд | Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда, результатам их деятельности.  Проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности. |
| Эстетическое | Культура и красота | Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве. Стремящийся к отображению прекрасного в  продуктивных видах деятельности. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Направление**  **воспитания** | **Ценности** | **Целевые ориентиры** |
| *Самостоятельно и критично оценивает информацию из окружающего мира; различает*  *субъективное и объективное, эстетически и этически приемлемое и неприемлемое.* | | |
| *Сформирован элементарный круга чтения, приобщен к основам читательской культуры,*  *присвоены важнейшие читательские умения* | | |

**СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ РПВ**

# Уклад ДОО:

|  |  |
| --- | --- |
| Цель и смысл деятельности ДОО, её миссия  Принципы жизни и воспитания  в ДОО | Реализация ОП ДО в соответствии с целями и задачами, принципами законодательства РФ в сфере образования |
| **Принципы жизни и воспитания строятся в**  **соответствии с локальными документами ДОО и**  **законодательством РФ**  **Поддержка разнообразия детства**. Принимая вызовы  современного мира, Программа рассматривает  разнообразие как ценность, образовательный ресурс и  предполагает использование разнообразия для обогащения  образовательного процесса. Организация выстраивает  образовательную деятельность с учетом региональной  специфики, социокультурной ситуации развития каждого  ребенка, его возрастных и индивидуальных особенностей,  ценностей, мнений и способов их выражения.  **Сохранение уникальности и самоценности** детства как  важного этапа в общем развитии человека. Этот принцип  подразумевает полноценное проживание ребенком всех  этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного  детства), обогащение (амплификацию) детского развития.  **Позитивная социализация** ребенка предполагает, что  освоение ребенком культурных норм, средств и способов  деятельности, культурных образцов поведения и общения с  другими людьми, приобщение к традициям семьи,  общества, государства происходят в процессе  сотрудничества со взрослыми и другими детьми,  направленного на создание предпосылок к полноценной  деятельности ребенка в изменяющемся мире.  **Личностно-развивающий и гуманистический** характер  взаимодействия взрослых (родителей (законных  представителей), педагогических и иных работников  Организации) и детей. Такой тип взаимодействия  предполагает базовую ценностную ориентацию на  достоинство каждого участника взаимодействия, уважение  и безусловное принятие личности ребенка,  доброжелательность, внимание к ребенку, его состоянию,  настроению, потребностям, интересам. Личностно-  развивающее взаимодействие является неотъемлемой  составной частью социальной ситуации развития ребенка в  организации, условием его эмоционального благополучия  и полноценного развития.  **Содействие и сотрудничество детей и взрослых**, признание ребенка полноценным участником (субъектом)  образовательных отношений. Этот принцип предполагает  активное участие всех субъектов образовательных  отношений – как детей, так и взрослых – в реализации  программы **Сотрудничество Организации с семьей**. Сотрудники Организации должны знать об условиях жизни ребенка в семье, понимать проблемы, уважать ценности и традиции семей воспитанников. Программа предполагает разнообразные формы сотрудничества с семьей как в содержательном, так и в организационном планах.  **Сетевое взаимодействие с организациями социализации**, образования, охраны здоровья и другими партнерами. Программа предполагает, что Организация устанавливает партнерские отношения не только с семьями детей, но и с другими организациями и лицами, которые могут способствовать обогащению социального и/или культурного опыта детей, приобщению детей к национальным традициям (посещение театров, музеев, освоение программ дополнительного образования), к природе и истории родного края.  **Индивидуализация дошкольного образования** предполагает такое построение образовательной деятельности, которое открывает возможности для индивидуализации образовательного процесса, появления индивидуальной траектории развития каждого ребенка с характерными для данного ребенка спецификой и скоростью, учитывающей его интересы, мотивы, способности и возрастно-психологические особенности.  **Возрастная адекватность образования**. Этот принцип предполагает подбор педагогом содержания и методов дошкольного образования в соответствии с возрастными особенностями детей.  **Развивающее вариативное образование.** Этот принцип предполагает, что образовательное содержание предлагается ребенку через разные виды деятельности с учетом его актуальных и потенциальных возможностей усвоения этого содержания и совершения им тех или иных действий, с учетом его интересов, мотивов и способностей. **Полнота содержания и интеграция отдельных образовательных областей**. В соответствии со Стандартом Программа предполагает всестороннее социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое и физическое развитие детей посредством различных видов детской активности.  **Инвариантность ценностей и целей при вариативности средств реализации и достижения целей** Программы. Программа предполагает за Организацией право выбора способов их достижения, выбора образовательных программ, учитывающих многообразие конкретных социокультурных, географических, климатических условий реализации Программы, разнородность состава групп воспитанников, их особенностей и интересов, запросов родителей (законных представителей), интересов и предпочтений педагогов и т.п.  **Принцип гуманизма**. Приоритет жизни и здоровья человека, прав и свобод личности, свободного развития личности; воспитание взаимоуважения, трудолюбия, гражданственности, патриотизма, ответственности, правовой культуры, бережного отношения к природе и окружающей среде, рационального природопользования; **Принцип ценностного единства и совместности.** Единство ценностей и смыслов воспитания, разделяемых всеми участниками образовательных отношений, содействие, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение;  **Принцип общего культурного образования.** Воспитание основывается на культуре и традициях России, включая культурные особенности региона;  **Принцип следования нравственному примеру**. Пример как метод воспитания позволяет расширить нравственный опыт ребенка, побудить его к открытому внутреннему диалогу, пробудить в нем нравственную рефлексию, обеспечить возможность выбора при построении собственной системы ценностных отношений, продемонстрировать ребенку реальную возможность следования идеалу в жизни;  **Принципы безопасной жизнедеятельности.** Защищенность важных интересов личности от внутренних и внешних угроз, воспитание через призму безопасности и безопасного поведения;  **Принцип совместной деятельности ребенка и взрослого**. Значимость совместной деятельности взрослого и ребенка на основе приобщения к культурным ценностям и их освоения. |
| Образ ДОО, её особенности, символика, внешний имидж | Качество образовательных услуг: вклад педагогов в развитие образовательной и воспитательной подготовки детей, забота о психическом здоровье ребят, забота о воспитанности и нравственности, развитие творческих способностей и креативности. Символом ДОО является  букет подснежников. |
| Отношение к воспитанникам, их родителям (законным представителям), сотрудникам и партнерам ДОО | Культура поведения педагогов - основополагающая уклада ДОО. Педагог: всегда выходит на встречу родителям, улыбается, описывает ситуацию но не даёт ей оценку, всегда ровный тон общения, опрятный сдержанный внешний вид. Коллектив это команда, которая принимает совместные решения, обеспечивает профессиональную взаимопомощь, поддерживает друг друга, идет к единой цели. Разработаны правила и нормы поведения в группах в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями. Для достижения данной цели педагоги используют: фотоотчеты,  видеооткрытки, стенгазеты, акции, посты в социальных сетях. |
| Ключевые правила ДОО | 1. Относится друг к другу с уважением, уметь слушать и слышать. 2. В ДОУ все друг друга уважают, поэтому здороваются. 3. Приходить в ДОУ необходимо не позднее 8:30 4. Одежда должна быть по сезону 5. Обувь должна быть по размеру 6. Ребенка Утром передаем из рук в руки 7. Следим за здоровье внимательно 8. Обращай внимание на рукотворный труд ребенка 9. Не учувствуй в негативных объединениях 10. Соблюдай режим 11. Играй, двигайся, фантазируй, познавай, коммуникацируй, трудись, исследуй, твори, учись |

|  |  |
| --- | --- |
|  | самостоятельности. |
| Традиции и ритуалы, особые нормы этикета в ДОО (достигаемые ценности воспитания) | Событийные общесадиковские мероприятия, в которых учувствуют дети всех возрастных групп, совместные детско-взрослые проекты. Годовой круг праздников: государственных, традиционных праздников культуры:  «Колядки», «Масленица», «Прощание с елкой», «Неделя здоровья, неделя безопасности, «Бессмертный полк»,  «Столовая пернатых», утренний круг, всеобщий сбор,  «Сказки перед сном», «Чествование именинника» и тд. |
| Особенности РППС, отражающие образ и ценности ДОО | РППС в соответствии с ФГОС ДО, направлена на создание центров по направлениям воспитания. В создании РППС творит сам ребенок, получает опыт, позитивные достижения, осваивает ценности и смыслы заложенные взрослым. Оформлен патриотический уголок, где  представлена символика страны, края, муниципалитета.. |
| Социокультурный контекст, внешняя социальная и культурная среда ДОО (учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности) | ДОУ находится в ст. Анапской, что делает окружение размеренным и спокойным. Учет региональных особенностей осуществляется в рамках региональной образовательной программы «Все про то, как мы живем». Организации - партнеры: «Анапская централизованная  библиотечная система» – МБУК «Анапская ЦБС»; ФГБО УВО «Московский педагогический государственный университет» - МПГУ; Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение основная общеобразовательная школа № 21 муниципального образования город-курорт Анапа имени героя российской федерации Виктора Емельяновича Омелькова - МБОУ ООШ № 21 им. В.Е. Омелькова; Отдел ГИБДД г. Анапа; ФГКУ «11 отряд ФПС по Краснодарскому краю» - АГО ККО ООО «ВДПО»; Детская школа искусств №4; Анапская амбулатория №1;Анапское городское отделение Муниципальное бюджетное учреждение культуры  «Анапская Централизованная Клубная Система» - МБУК  «АЦКС». |

**Воспитывающая среда ДОО**

|  |  |
| --- | --- |
| Условия для формирования | Создание экологическо-нравственной среды. Обеспечение |
| эмоционально-ценностного | тесного взаимодействия ДОУ и родителей (законных |
| отношения ребёнка к | представителей) в процессе формирования ценностного |
| окружающему миру, другим | отношения. Стенд эмоций, Знаки эмодзи-приветствия, |
| людям, себе | игровая деятельность. |
| Условия для обретения | Чтение художественной литературы несет особое |
| ребёнком первичного опыта | отношение ребенка к слову и и языку, мудрости и |
| деятельности и поступка в | колориту. Проведение традиционных праздников, игр. |
| соответствии с традиционными | Неделя семье, сказкотерапия и тд. |
| ценностями российского |  |
| общества |  |
| Условия для становления | Разнообразие РППС, дает ребёнку большой спектр выбора |
| самостоятельности, | для развития творчества и фантазии. Учимся убирать за |
| инициативности и творческого | собой и элементарным КГН. Учимся заботиться о семье, |
| взаимодействия в разных | поощряем детскую инициативу. Не когда не критикуем |
| детско-взрослых и детско- | друг друга и всегда поощряем. Учимся составлять графики |

|  |  |
| --- | --- |
| детских общностях, включая разновозрастное детское  сообщество | и планы. |

**Общности ДОО**

В ДОО выделяются следующие общности:

* Педагог - дети,
* Родители (законные представители) - ребёнок (дети),
* Педагог - родители (законные представители).
* Дети-дети
* Педагог-педагог
* Родители (законные представители) – родители (законные представители)

# Ценности и цели:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **профессионального сообщества** | **профессионально- родительского сообщества** | **детско-взрослого сообщества** |
| Ценность детства и каждого ребенка как личности.  Цели: создание условий для раскрытия личностного потенциала ребенка. | Ценность принятия и уважения. Цель: вовлечение родителей в процесс воспитания ребенка. | Ценности доверия, дружбы, ответственности и заботы.  Цель: равноправие и партнерство взрослого и ребенка. |

**Особенности организации всех общностей и их роль в процессе воспитания детей**:

Профессиональная общность – это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками ДОО. Сами участники общности разделяют те ценности, которые заложены в основу Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Воспитатель, а также другие сотрудники:

* являются примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
* мотивируют детей к общению друг с другом, поощряют даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
* поощряют детскую дружбу, стараются, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;
* заботятся о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
* содействуют проявлению детьми заботы об окружающих, учат проявлять чуткость к сверстникам, побуждают детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
* воспитывают в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
* учат детей совместной деятельности, насыщают их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
* воспитывают в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

Профессионально-родительская общность включает сотрудников ДОО и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача – объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в ДОО. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в ДОО. Без совместного обсуждения воспитывающими взрослыми особенностей ребенка невозможно выявление и в дальнейшем создание условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания.

Детско-взрослая общность.

Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными.

Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

# Особенности обеспечения возможности разновозрастного взаимодействия детей:

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В ДОО обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми на прогулке, во время общих мероприятий и праздников, на выездах за территорию детского сада, на экскурсиях.

Это обеспечивает помимо подражания и приобретения нового опыта послушания, опыт следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Кроме этого, для старших детей отношения с младшими – это возможность стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

# Задачи воспитания ДОО

Интегрированы в каждую образовательную область и отражены в п 2.1 Программы.

# Работа с родителями (законными представителями)

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО.

Для реализации РПВ используются формы сотрудничества с семьями воспитанников, описанные в п. 2.5 Программы.

# События ДОО

проекты воспитательной направленности; праздники; общие дела; ритмы жизни (утренний и вечерний круг, прогулка);

режимные моменты (прием пищи, подготовка ко сну и прочее); свободная игра;

свободная деятельность детей.

# Совместная деятельность в образовательных ситуациях

К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в ДОО относятся:

* ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы;
* социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;
* чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;
* разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды- инсценировки;
* рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов;
* организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное),
* экскурсии (в музей, в общеобразовательную организацию и тому подобное), посещение спектаклей, выставок;
* игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие); демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

# Организация предметно-пространственной среды

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды в ДОО предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по её созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

* + Знаки и символы государства, региона, населенного пункта и ДОО: флаги,

гербы, портреты глав страны, края и муниципалитета, патриотический уголок, флаги и тд.

* + Компоненты среды, отражающие региональные этнографические и другие особенности социокультурных условий, в которых находится ДОО.
  + Компоненты среды, отражающие экологичность, природо-сообразность и безопасность: сортировщик мусора, календари погоды, уголки безопасности оснащённые дидактическими пособиями, площадка ПДД, дорожные знаки и тд.
  + Компоненты среды, обеспечивающие детям возможность общения, игры и совместной деятельности: дидактические и настольные игры, атрибуты к сюжетно-ролевым играм, картотеки игр, игровые площадки, асфальтный квест и тд.
  + Компоненты среды, отражающие ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей: лэпбуки на семейную тематику, гербы семьи, фотоальбомы с членами семей, дидактические игры, совместные с родителями плакаты, стенгазеты, опросники и тд
  + Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывающие красоту знаний, необходимость научного познания, формирующие научную картину мира: наборы для опытов и экспериментов, коллекции, природно-бросовый материал, материалы и оборудование для опытно - экспериментальной деятельности и тд.
  + Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможности для укрепления здоровья, раскрывающие смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта: спортивное оборудование для прыжков, метания, лазания, равновесия, физкультурные площадки и тд.
  + Компоненты среды, предоставляющие ребёнку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями традиций многонационального российского народа: русско-народные музыкальные инструменты, портреты композиторов; плаката и пособия с обычаями и традициями, предметны народно-прикладного искусства, куклы в костюмах народов РФ и тд..
  + Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность посильного труда, а также отражающие ценности труда в жизни человека и государства: Огород, фитоогород, цветники, зелѐная зона отдыха. Портреты членов семей воспитанников, героев труда, представителей профессий,

При выборе материалов и игрушек для РППС ДОО ориентируется на продукцию отечественных и территориальных производителей.

# Социальное партнерство

Работа по преемственности между детским садом, и школой – одна из важнейших составляющих в обучении и воспитании младших школьников. Поступление в школу – переломный момент в жизни ребенка. С него начинается новый этап в развитии малыша: ему предстоит осваивать не всегда похожие на прежние формы деятельности, вырабатывать иной стиль отношения со сверстниками и взрослыми, физиологически перестраиваться.

**Цель преемственности:**

* обеспечить систему непрерывного образования с учетом возрастных особенностей дошкольников и первоклассников.
* создание благоприятных условий в детском саду и школе для развития познавательной активности, самостоятельности, творчества каждого ребенка.
* с детского сада увлечь детей перспективой школьного обучения, вызвать желание учиться в школе.
* создание преемственности и успешной адаптации при переходе из детского сада в школе.

**Основные задачи сотрудничества ДОУ и школы:**

* создание психолого-педагогических условий, обеспечивающих благоприятное течение процесса адаптации первоклассников к школьному обучению (естественность перехода из детского сада в школу);
* улучшение подготовки к обучению в школе 5-6 летних детей;
* углубление интереса к жизни в школе;
* оказание помощи семье в новой ситуации, возникающей при

подготовке к обучению в школе и при поступлении ребенка в школу. **Основные направления преемственности между ДОУ и школьным образованием:**

* аналитическая деятельность, методическая деятельность и практическая деятельность.

*Аналитическая деятельность включает в себя:*

* анализ готовности детей к школе;
* анализ адаптации;
* анализ мотивационной готовности детей к школьному обучению. *Методическая деятельность включает в себя:*
* подготовка и организацию совместных мероприятий;
* подбор анкет, тестов;
* обобщение совместного опыта работы;
* отслеживание результатов совместной деятельности;
* взаимопосещение открытых занятий в ДОУ и уроков в начальной школе;

*Практическая деятельность включает в себя три направления:*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Мероприятия с педагогами** |  | **Мероприятия с детьми** | **Мероприятия с родителями** |
| * консультации; * анкетирование; -взаимопосещение открытых занятий ДОУ и уроков   начальной школе; | в в | - экскурсии в школу; посещение библиотеки, спортивного зала; - посещение различных театрализованных представлений. | * встречи учителей начальных классов с родителями   на родительских  собраниях; анкетирование  родителей;   * организация   дня открытых  дверей;  -совместные праздники. |

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ РПВ

# Кадровое обеспечение

В ДОО приняты следующие решения по разделению функционала, связанного осуществление воспитательной деятельности:

|  |  |
| --- | --- |
| **Должность ответственного** | **Функция** |
| Заведующий | планирование, организация, реализация, обеспечение  воспитательной деятельности |
| Заведующий | повышение квалификации педагогов ДОУ в сфере воспитания |
| Заведующий | привлечение специалистов других организаций (образовательных, социальных, правоохранительных и других)  к воспитательной деятельности |

# Нормативно-методическое обеспечение

Для реализации РПВ в ДОО используется практическое руководство «Воспитателю о воспитании», представленное в открытом доступе в электронной форме на платформе институт воспитания.рф

# Требования к условиям работы с особыми категориями детей

ДОО готово принять любого ребёнка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

## Содержание части, формируемой участниками

***образовательных отношений***

#### Программа «Моя малая родина»

**Автор: коллектив педагогов МДОБУ Д/с «Ручеек»**

**Образовательная область: «Социально-коммуникативное развитие»**

**1. Новизна, актуальность, педагогическая целесообразность программы «Моя малая родина»**

Программа **«Моя малая родина»** является вариативной частью основной общеобразовательной программы муниципального дошкольного образовательного бюджетного учреждения Детский сад «Ручеек» и направлена на формирование основ краеведения, ценностного отношения к прекрасному, миру природы, труду людей, проживающих в поселке; на воспитание гражданственности, патриотизма у ребенка дошкольного возраста. Программа реализуется в рамках образовательной области «Социально-коммуникативное развитие» дошкольника.

**Новизна парциальной образовательной программы «Моя малая родина»**

Краеведческая тема недостаточно представлена в существующих примерных образовательных программах. Новизна парциальной образовательной программы **«Моя малая родина»** заключается в дополнении содержания социальнокоммуникативного развития дошкольника примерной основной общеобразовательной программы «От рождения до школы» элементарными сведениями из истории, географии Домбаровского района, традициях его многонационального народа. Отбор соответствующего материала позволяет формировать у дошкольников четырех-семи лет представление о том, чем славен родной поселок. При составлении программы **«Моя малая родина»** учитывались психофизиологические особенности детей старшего дошкольного возраста, запросы общества.

**Актуальность парциальной образовательной программы «Моя малая родина»**

В настоящее время среди наиболее острых проблем, стоящих перед отечественным дошкольным образованием, выступает проблема становления у дошкольников ценностного отношения к родной стране, воспитания основ гражданственности. Ценностное отношение к Родине является важной составляющей аксиологического опыта личности, и поэтому оно должно стать значимым компонентом первой ступени образования человека - дошкольного образования.

Дошкольный возраст как период становления первооснов личности имеет свои потенциальные возможности для развития высших нравственных чувств, в том числе ценностного отношения к Родине, воспитания основ гражданственности. Основой в воспитании у дошкольников гражданских чувств являются накопление детьми социального опыта жизни в своем Отечестве, усвоение принятых в обществе норм поведения, развитие интереса к ее истории и культуре, формирование позитивного отношения к прошлому и настоящему родной страны, родного края.

Поскольку у детей дошкольного возраста еще нет достаточно сложившихся исторических представлений, не сформировалось логическое мышление, познание своей Родины необходимо начинать с родины малой. Чем полнее, глубже и содержательнее будут знания воспитанников о родном крае, тем более действенными окажутся они в воспитании уважения к традициям своего народа, любви к родной природе и земле, а значит и к России в целом.

**2. Цель и задачи парциальной программы «Моя малая родина»**

**Цель:** формирование у детей дошкольного возраста уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье, обществу, приобщение детей к национально-культурным традициям, воспитание гражданственности, патриотизма, формирование ценностного отношения к прекрасному, миру природы, труду людей, проживающих в Домбаровском районе.

**Задачи**:

1.Формировать представления о родном поселке, его истории, символах (герб, флаг, гимн), знакомить с достопримечательностями поселка. Подвести детей к пониманию того, что история родного поселка неразрывно связана с историей региона и с историей России.

2.Познакомить с предприятиями поселка.

3.Формировать толерантное отношение к людям разной национальности через знакомство с их культурой, традициями, обычаями.

4.Формировать чувство гордости за культурное наследие родного края. Вызывать интерес к произведениям местных поэтов, художников.

5.Способствовать развитию интереса к родному поселку, к взаимоотношениям людей и природы, предметам культуры.

6.Воспитывать трудолюбие, уважительное отношение к труду, формировать бережное отношение к результатам труда.

7.Воспитывать нравственные чувства, уважительное отношение к людям.

**3. Принципы и подходы, осуществляемые в процессе реализации программы**

В основу программы заложены следующие принципы:

1. содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
2. поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
3. сотрудничество Организации с семьей;
4. приобщение к ссоциокультурным нормам, традициям семьи, общества и Государства;
5. формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;
6. возрастная адекватность дошкольного образовааанияяя (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
7. учет этнокультурной ситуации развития детей;
8. построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования.

Основополагающими подходами к построению образовательной деятельности в рамках программы стали:

1. *Гуманитарный* (изучение интересов, потребностей и возможностей старших дошкольников; расширение возможностей детей; формирование духовных и общечеловеческих ценностей);
2. *Культурно-исторический* (обогащение детского развития за счёт знакомства с историей Домбаровского района, его культурным наследием; построение образовательной деятельности на основе потребностей и мотивов; введение детей в культурно-исторический аспект изучаемого материала)
3. *Системно-деятельностный* (поддержка инициативы детей в различных видах деятельности; приобщение детей к социокультурным ценностям общества).

**Возраст детей, участвующих в реализации образовательной программы «Моя малая родина»**

Программа рассчитана на средний и старший дошкольный возраст (5-7 лет). Этот возраст является ярким периодом открытий, удивлений, любознательности. Потенциал дошкольников растёт и приобретает новые формы. Желание познавать совпадает с интеллектуальными возможностями. Более устойчивым, целенаправленным и дифференцированным становится восприятие, произвольными – память и внимание, появляется способность анализировать и обобщать, продолжает развиваться образное мышление и интенсивно формируется логическое мышление. Старших дошкольников все больше интересует природа: животные, растения, камни, различные природные явления и др. Они начинают рассуждать, делать умозаключения, строить предположения. Все это позволяет усложнять содержание патриотического воспитания.

# 3.Организационный раздел

* 1. **Распорядок и/или режимы дня**

МДОБУ д/с «Ручеек» работает по графику пятидневной рабочей недели.

Ежедневная продолжительность работы 9 часов 00 минут.

Режим работы: с 8:30 часов 00 минут до 17:30 часов 00 минут.

Ежедневная организации жизни и деятельности детей осуществляется с учетом:

* Построения образовательного, воспитательного процесса на адекватных возрасту формах работы с детьми: основной формой работы с детьми дошкольного возраста и ведущим видом деятельности для них является игра.
* Решения программных образовательных, воспитательных задач в совместной деятельности взрослого и детей, и самостоятельной деятельности детей не только в рамках непосредственно образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов в соответствии со спецификой дошкольного образования.
* Санитарно – эпидемиологических правил и нормативов «Санитарно – эпидемиологические требования к организации общественного питания» (СанПиН 2.3/2.43590-20).
* Санитарных правил и норм «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и или безвредности для человека факторов среды обитания» (СанПиН 1.2.3685-21)

**РЕЖИМ ДНЯ**

**МДОБУ Детский сад «Ручеек» в холодный период года.**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Разновозрастная младшая подгруппа** | **Разновозрастная старшая подгруппа** |
| Прием детей | 8:30-8:45 | 8:30-8:45 |
| Утренняя гимнастика | 8:45-8:50 | 8:45-8:55 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8:50-9:20 | 8:55-9:15 |
| Игры, самостоятельная деятельность, подготовка к образовательной деятельности | 9:20-9:30 | 9:15-9:30 |
| Образовательная деятельность | 9:30-9:45  10:10-10:25 | 9:30-10:00  10:10-10:40 |
| Самостоятельная деятельность, игры |  | 10:40-10:50 |
| Второй завтрак | 10:25-10:35 | 10:50-11:00 |
| Подготовка к прогулке. Прогулка | 10:35-12:30 | 11:00-12:30 |
| Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность | 12:30-12:40 | 12:30-12:40 |
| Подготовка к обеду. Обед | 12:40-13:10 | 12:40-13:10 |
| Подготовка ко сну, сон | 13:10-15:30 | 13:10-15:00 |
| Постепенный подъем, воздушные процедуры, корригирующая гимнастика | 15:30-15:50 | 15:10-15:50 |
| Подготовка к полднику. Полдник | 15:50-16:10 | 15:50-16:10 |
| Образовательная деятельность |  | 16:10-16:40 |
| Игры, самостоятельная деятельность | 16:10-16:35 | 16:40-16:50 |
| Подготовка к прогулке, прогулка. Уход детей домой | 16:35-17:30 | 16:50-17:30 |

За счет гибкой структуры распорядок дня позволяет обеспечить

«поточность» и плавный переход от одних режимных моментов к другим. Контроль за выполнением режимов дня в ДОО осуществляют: заведующий, старший воспитатель, старшая медицинская сестра, педагоги, родители (законные представители).

* 1. **Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий**

Педагоги в течение года могут гибко варьировать и включать в планирование темы по запросу участников образовательных отношений (воспитанников и родителей). Содержание регионального компонента включается во все темы. В календарном планировании может быть представлена подтема в рамках представленной темы.

Воспитательные задачи на ряду с образовательными реализуются в течении дня в соответствии с календарным планированием и ситуациями в группе. Тематические недели отмечаются итоговым событием, которое отражает образовательные задачи и традиционные ценности направлений воспитания.

Педагоги планируют итоговое событие в различной форме в соответствии с возрастными особенностями и интересами детей.

# Календарно-тематическое планирование

\* ПатН – патриотическое направление

ДНН – духовно-нравственное направление ЭН – эстетическое направление

ТН – трудовое направление

ПозН – познавательное направление СН – социальное направление

ФОН – физическое и оздоровительное направление

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Месяц** | **Неделя** | **разновозрастная группа** | **Итоговое мероприятие** |
| **сентябрь** | **1.**  **01** | День  знаний | Развлечение |
| **2.**  **04-08** | «Осень, осень, в гости просим». | Конкурс рисунков  ранняя осень |
| **3.**  **11-15** | Дары осени | Конкурс поделок из природных материалов. Ярмарка |
| **4.**  **18-22** | «Правило дорожного движения. Светофор – наш друг». | Спортивное развлечение |
| **5.**  **25-29** | «Пожилые люди в семье и стране». | Поздравительные открытки для  дедушек и бабушек. |
| **Октябрь** | **1.**  **02 – 06** | « В селе - осень, дворы опустели, наши улыбки стали грустнее». | Сбор осенних листьев – гербарий из листьев. Выставка детского творчества «Осень, осень…». |
| **2.**  **09-13** | Мониторинг | Результат мониторинга |
| **3.**  **16- 20** | «В мире цветов. Праздник осени» | Праздник осени |
| **4.**  **23-27** | «Уроки вежливости и этикета». | День вежливости. |
| **Ноябрь** | **1.**  **30-03** | День народного единства | Выставка детских рисунков |
| **2.**  **06-10** | «Животный мир». | Создание группового мини – зоопарка.  Знакомство с Красной книгой. |
| **3.**  **13-17** | Поздняя осень. Перелётные птицы.  Зимующие птицы. | Конкурс семейных поделок – «Птичья столовая». |
| **4.**  **20-24** | «Труд женщин. Посуда. Продукты питания» | «День мамы» |
| **Декабрь** | **1.**  **27 – 01** | Здравствуй, матушка Зима | Познавательное развлечение «День первой снежинки». |
| **2.**  **04 – 08** | Пожарная безопасность, «Буль осторжен» | Театрализованное представление «Тили – бом, тили – бом загорелся Кошкин дом». |
| **3.**  **11 - 15** | Зимние забавы | Спортивные развлечения на улице |
| **4.**  **18-22** | В ожидании праздника | Конкурс поделок, ярмарка |
| **5.**  **25- 29** | Рождественские праздники | Новогодний утренник |
| **Январь** | **1.**  **09-12** | «Мебель» - «Мы на месте не сидим, стол и стульчик смастерим!». | Театрализация «В гостях у трёх медведей». |
| **2.**  **15-19** | Мы спортсмены | «Мама, папа, я – спортивная семья» |
| **3.**  **22-26** | «Путешествие в прошлое предмета . Бытовая техника». | Викторина «От веника до пылесоса». |
| **Февраль** | **1.**  **29-02** | Одежда. Обувь. Головные уборы. | Театрализованное представление «Красная шапочка». |
| **2.**  **05-09** | Человек. Части тела. | Вечер развлечения «Руки, ноги, голова…». |
| **3.**  **12-16** | Военные профессии | Стенгазета «Мой папа самый лучший» |
| **4.**  **19-22** | Наши защитники | Спортивное развлечение  «23 февраля» |
| **Март** | **1.**  **26-01** | «Как на масленой недели из печи блины летели».  Народная культура и традиции. | Проведение «Масленицы». |
| **2.**  **04-07** | «Славный день 8-е Марта отмечает вся страна». | Утренник  Подарки маме «Цветы» поздравительная открытка. |
| **3.**  **11-15** | Старт мини-проекта «Огород на окне». | Сюжетно - ролевая игра «Овощной магазин». |
| **4.**  **18-22** | Возвращение с юга | Лепка «Жаворонки» |
| **5.**  **25-29** | «Труд людей весной. Все работы хороши». | Сюжетно-ролевая игра «Кукла заболела». |
| **Апрель**  **Май** | **1.**  **01-05** | Книжкина неделя | Изготовление книжки-малышки  Коллективное творчество |
| **2.**  **08-12** | Космос | «Космические развлечения» Досуг |
| **3.**  **15 – 19** | «Мы и природа. Цветы  ( первоцветы, комнатные )». | Выставка детского творчества «На зелёном, на лугу». ярмарка |
| **4.**  **22-26** | «Насекомые». | Викторина «Насекомые и их знакомые». |
| **5.**  **29 - 30** | «В мире профессий» | Встреча «Люди разных профессий» |
| **1.**  **06-08** | «День победы». | Выступление детей на параде |
| **2.**  **13-17** | Мониторинг | Результат мониторинга  Выпускной |
| **3.**  **20-24** | Дорожная азбука. Транспорт.  «У меня своя машина, я водитель хоть куда!» | Экскурсия к дороге. |
| **4.**  **27-31** | «До свиданья детский сад». | Утренник. |

# Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды

Образовательная среда в детском саду предполагает специально созданные условия, такие, которые необходимы для полноценного проживания ребенком дошкольного детства. Организационно оформленное и предметно насыщенное пространство, приспособлено для удовлетворения потребностей ребенка в познании, общении, труде, физическом и духовном развитии в целом, способствует развитию детской деятельности.

Пространство группы организовано в виде зон («центры», «уголки»,

«площадки»), оснащенных большим количеством развивающих материалов (книги, игрушки, материалы для творчества, развивающее оборудование и пр.).

Все предметы и оборудование доступно детям. Подобная организация пространства позволяет дошкольникам выбирать интересные для себя занятия, чередовать их в течение дня, а педагогу дает возможность эффективно организовывать воспитательно - образовательный процесс с учетом индивидуальных и личностных особенностей детей.

При проектировании образовательной среды учитывались:

* местные этнопсихологические, социокультурные, культурно- исторические и природно-климатические условия;
* возраст, уровень развития детей и особенности их деятельности, содержание образования;
* задачи образовательной программы для разных возрастных групп;
* возможности и потребности участников образовательной деятельности. РППС МДОБУ Д/с «Ручеек» соответствует: требованиям ФГОС ДО;

образовательной программе; материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей; возрастным особенностям детей; воспитывающему характеру обучения детей; требованиям безопасности и надежности.

В соответствии с ФГОС ДО является содержательно- насыщенной; трансформируемой; полифункциональной; доступной; безопасной; обеспечивает условия для эмоционального благополучия детей и комфортной работы педагогических и учебно- вспомогательных сотрудников.

В детском саду две групповые комнаты, одна из которых функционирует. В группах имеется оборудование для развивающих, сюжетно- ролевых, настольных, спортивных игр, новая современная мебель, игрушки, детская художественная литература и пр.

Созданы специальные условия – зоны для развития детей через различные виды деятельности, в группах и на участке.

Центры: игровые, двигательной активности, познавательно – исследовательский, изобразительный, музыкальный, элементарного бытового труда, музыкальный, коммуникативный, восприятия художественной литературы и фольклора, конструирования, отдыха и психологической разгрузки.

Наполнение центров группы, содержание меняется и пополняется в соответствии с текущей ситуацией в группе, износом материалов и оборудования и т.д.

Каждый центр наполнен наглядно - иллюстративным материалом, инструкциями мотиваторами.

**Материально-техническое обеспечение развивающей среды ДОУ**

**Материально – техническое обеспечение, оснащение образовательного процесса и развивающая среда** детского сада соответствует ФГОС ДО и отвечают всем требованиям (СанПиН 1.2.3685-21). В дошкольном учреждении созданы все необходимые условия, позволяющие в полной мере эффективно осуществлять образовательный процесс, решать задачи воспитания и развития детей с учетом основных направлений деятельности учреждения.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Вид помещения | Функциональное использование | Оборудование |
| Музыкально-физкультурный зал | Проведение музыкальных занятий, праздников, развлечений, утренней гимнастики, индивидуальных занятий с детьми | мультимедийный экран, проектор; музыкальный центр;  - колонка  – усилитель  - радио микрофоны  -тумбочки для детских музыкальных  инструментов;  **Атрибуты для театрализации, к песням, танцам**  **Костюмы:**  -Осень-Лето  - Дед Мороз , Снегурочка  Баба Яга  - Лиса Алиса  -Незнайка  -Карлсон  **Детские:**  Солдаты – 12шт. Цыплята – 8шт. Ободочки с цветами – 5шт. Мики – маусы – 13шт.  Костюм Зайца-1шт.  Костюм Медведя-1шт  Русские народные сарафаны-14шт.  Кокошник-14 шт.  Русские народные рубашки-12 шт.  Костюм снежинок-6шт.  Костюм Шахерезады -1шт.  Испанские сценические юбки -6шт.  Юбки карнавальные–4шт.  Костюм звездочета-1шт.  Костюм моряка-12 шт.  Костюм цыплят-12 шт.  **Шляпы,маски:**  Маски-ободки овощи, 20шт. Маски ободки –животные 20шт. Ободок Солнце-1шт. Маска ободок Коза – 1 шт. Маска ободок – Корона – 1шт  Ленты атласные – 5 шт. Платочки – 5 шт.  Куклы для кукольного театра – 10 шт.  Костюмы для взрослых; Костюмы для детей Декорации |
| Музыкально-физкультурный зал | Проведение утренней гимнастики, физкультурных занятий, спортивных праздников и развлечений | Мячи резиновые - 25  Гимнастические палки -15  Флажки разноцветные - 5  Набивные мячи -5  Гантели -6  Кольцеброс- 3  Корзины -3  Канат для перетягивания -2  Тоннель мягкий -2  Прыгалки -28  Конусы -7  Кубики -65  Мягкие модули (комплект)- 1  Гимнастическая стенка -1  Маты мягкие разных размеров -16  Стеллаж для хранения оборудования -1шт  Разметчик для спортивных игр -1 набор.  Фит-бол -1шт  Кегли солдатики - Набор (6шт)  Кегли стандартные- Набор(6шт)  Следы -30шт  Ленты - 28шт |
| Спортивная площадка | предназначена для проведения занятий по физическому развитию на открытом воздухе для всех возрастных групп в теплый период времени | Установлен спортивный комплекс (турники-, перекладины-3 , лестницы-2) |
| Огород | В целях осуществления экологического воспитания детей, ознакомления дошкольников с природой и её сезонными изменениями, для организации трудовой деятельности детей, способствующей усвоению детьми навыков ухода за растениями в детском саду оборудованы огород | В теплый период года огород и цветники используются для проведения с детьми наблюдений, опытноэкспериментальной работы, организации труда в природе |
| Прогулочные участки | предназначены для прогулки, наблюдений, игровой деятельности, самостоятельной двигательной деятельности, индивидуальной работы | Для каждой группы выделен игровой участок с игровым оборудованием, закрытыми прогулочными беседками. Всего выделено 2 участка. Участки оснащены малыми архитектурными формами и игровым оборудованием, скамейками. Для защиты детей от солнца и осадков на территории каждой групповой площадки установлены теневые навесы.  **Оборудование:**  Беседка- 2  Скамейка детская- 12  Качели- 1  Качели-балансир- 3  Стол со скамейкой- 2  Спортивно-игровой комплекс «Паровоз» - 1  Песочница с теневым зонтом– 2  Карусель-1  Горка – 2  Качалка «Пчелка»- 1  Турник- 2 |

### Обеспеченность методическими материалами и средствами

**воспитания и обучения**

Программа обеспечена учебно-методическими материалами.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Методическиучебно-методические пособия по образовательным областям, реализуемых образовательной программойДОУ.** | | |
| **Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»** | | |
| Сборник подвижных игр. Для занятий с детьми  2-7лет | В.В.Губанова | М.Мозаика-Синтез2018 |
| Сборник дидактических игр по ознакомлению с окружающим миром Для занятий с детьми 4-7лет | Л.Ю.Павлова | М.Мозаика-Синтез2016 |
| Социально–нравственное воспитание дошкольников 3-7лет | Р.С.Буре | М.Мозаика-Синтез2018 |
| Формирование основ краеведения « Моя малая Родина» | Программа авторского коллектива. | МДОБУ детский сад  « Ручеек».2016 |
| Трудовое воспитание в детском саду с детьми  3-7лет. | Л.В. Куцакова | М.«Мозаика–синтез»,2014 |
| Подвижные игры на прогулке | Е.А.Бабенкова, Т.М.Параничева | М.ТЦ«Сфера»2015 |
| Индивидуальная психологическая диагностика дошкольника. Для занятий с детьми 5-7лет | А.Н.Веракса | М.«Мозаика–синтез»,2014 |
| Дети с трудностями в общении | Е.О.Смирнова, В.М.Холмогорова | Москва « Русское слово» 2018 |
| Малоподвижные игры и игровые упражнения. Для занятий с детьми 4-7лет | М.М.Борисова | М.Мозаика-Синтез2018 |
| Развитие творческого мышления работа по сказкам.  Для занятий с детьми 3-7лет | О.А.Шиян | М.Мозаика-Синтез2018 |
| Полный курс игрового обучения. Обучающие игры для детей 3-5лет | А.С. Галанова А.А. Галанова В.А. Галанова | Минск,2014г |
| Полный курс игрового обучения. Обучающие игры для детей 2-3лет | А.С. Галанова А.А. Галанова В.А. Галанова | Минск,2014г |
| Полный курс игрового обучения. Развивающие игры для детей от 1года до 2лет | А.С. Галанова А.А. Галанова В.А. Галанова | Минск,2014г |
| Ознакомление с предметным и социальным окружением. Младшая группа | О.В. Дыбина | М.: Мозаика – Синтез, 2017 |
| **Учебно – наглядные пособия** | | |
| Серия «Мир в картинках»: Государственные символы Российской Федерации, 3-7 лет | Т.Минишева | М.Мозаика-Синтез 2016 |
| Плакат: « Моя страна –РОСИИЯ» |  | «Проф-Пресс», 2014 |
| Дорожные знаки. Для работ с детьми 4–7лет. |  |  |
| Пожарная безопасность. Демонстративный материал. | С.Вохринцева | « Страна фантазий», 2009 |
| Плакат: Правило безопасности дома | И.Ю. Бордачева | М.ТЦ «Сфера»2014 |
| Плакат: Дорожные знаки | И.Ю. Бордачева | М.ТЦ «Сфера»2014 |
| Плакат: Правило поведения при пожаре | И.Ю. Бордачева | М.ТЦ «Сфера»2014 |
| ОБЖ Безопасное общение. Беседа с ребенком | В.А.Шипунова | .М«ТЦСфера»,2013 |
| Профессии в картинках | И.Баранова О.Самсонона | ООО «Издательство ГНОМ», 2011 |
| Правила Дорожного движения. | А.Тюняев | М.РООССА, 2019 |
| Плакат: Правило поведения в природе |  | М.ТЦ «Сфера»2014 |
| Плакат: Правило пожарной безопасности |  | М.ТЦ «Сфера»2014 |
| Беседа с детьми « Берегите здоровье» | В.А.Шипова | «Карапуз», 2014 |
| Книжка-панорама «Что ты знаешь про транспорт» | Громова Л.А | Проф-пресс, 2019 |
| Парад победы Книжка передвижка |  |  |
| Что такое хорошо и что такое плохо. Обучающие карточки |  | 2014 |
| Программа по краеведению «Моя малая Родина» | Авторский коллектив | 2016 |
| «Я и мир» | Л.Л.Маслова | «Детство-Пресс»,2009 |
| С чего начинается Родина? (Опыт работы по патриотическому воспитанию) | Л.А. Кондры-кинская | М.: ТЦ «Сфера»,2004 |
| Правила Антитеррористической безопасности | А.М.Токарев | Рязань ООО «Учитель»,2017 |
| **Образовательная область «Познавательное развитие»** | | |
| Проектная деятельность дошкольников | Л.И. Одинцова | М.:Творческий центр,2016 |
| Формирование элементарных математических представлений | И.А. Помораева, В.А. Позина | М.:Мозаика-синтез,2018 |
| Мониторинг достижений детьми планируемых результатов. Наглядный материал | И.А. Бурлакова Е.Е.Клопотова Е.К.Ягловская | М.:издательство «Просвещение» |
| Математика для детей 3-4лет. Методическое пособие | Е.В. Колесникова | ТЦ Сфера, 2016 |
| Математика в детском саду 3-5лет | В.П.Новикова | ТЦ Сфера,2008 |
| Математика для детей 3-4лет. Раздаточный материал | Е.В.Колесникова | ТЦ Сфера, 2012 |
| Формирование элементарных математических представлений. Младшая группа | Помораева И.А | М.:Мозаика-Синтез,2016г |
| Обучающие игры для детей от 3до 5 лет | А.С.Галанов,  А.А.Галанова | ЧП «Принтбук», 2019 |
| Проектная деятельность дошкольников  Для занятий с детьми 5-7лет | Н.Е. Веракса,  А.Н. Веракса. | М.Мозаика–синтез,2014 |
| Ознакомление с предметными социальным окружением. Средняя группа. Для занятий с детьми  4-7лет | О.В.Дыбина | М.Мозаика–синтез2014 |
| Ознакомление с природой в детском саду. Для занятий с детьми 4-5 лет. Средняя группа. | О.А.Соломенникова | М.Мозаика-Синтез2014 |
| Ознакомление с предметным и социальным окружением. Для занятий с детьми 5-6 лет. Старшая группа. | ДыбинаО.В. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Ознакомление с предметным и социальным окружением. Для занятий с детьми 6–7лет | О.А.Соломенникова | М.Мозаика–синтез2017 |
| Ознакомление с природой в детском саду. Для занятий с детьми 4–5лет | СоломенниковаО.А. | М.Мозаика-Синтез2014 |
| Ознакомление с природой в детском саду. Для занятий с детьми 5–6 лет | СоломенниковаО.А. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Формирование элементарных математических представлений. Для занятий с детьми 6–7лет Подготовительная группа. | ПомораеваИ.А.,ПозинаВ.А. | М.Мозаика–синтез,2014 |
| Формирование элементарных математических представлений. Старшая группа Для занятий с детьми 5–6 лет | ПомораеваИ.А.,ПозинаВ.А. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Формирование элементарных математических представлений. Средняя группа Для занятий с детьми 4-5 лет | ПомораеваИ.А.,ПозинаВ.А. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Экспериментальная деятельность детей среднего и старшего дошкольного возраста | Г.П.ТугушеваА.Е.Чистякова | С-П «Детство–Пресс»2015 |
| Познание предметного мира Старшая группа | О.В.Павлова | Волгоград. «Учитель»,2014 |
| Экспериментальная деятельность в ДОУ | Л.И.Одинцова | М.ТЦ «Сфера» 2012 |
| **Учебно–наглядные пособия** | | |
| Плакаты: «Растения красной книги РФ» , «Домашние животные»; «Дикие животные мира»; «Домашние птицы»; «Земноводные и примыкающие», «Пресноводные рыбы»,«Мамы и детки»; « Деревья», «Овощи»; Цвет»;« «Птицы», «Фрукты», «Счетдо10», «Битовая техника», Мебель», «Транспорт», «Виды спорта», «Музыкальные инструменты», « Инструменты», «Космос», «Наш дом», «Одежда», «Посуда», «Времена года», «Природные явления», «Погода на сегодня». |  | М.ТЦ «Сфера»2014  ООО «Издательство ГНОМ», 2011 |
| Серия обучающих карточек: «Транспорт»; « Бытоваятехника»,« Цветы», «Космос»; «Насекомые»;« Инструменты», « Одежда», «Дикие животные», «Еда», «Азбука», «Музыкальные инструменты», «Цифры», Виды спорта», «Игрушки», «Млекопитающие», «Герои русских сказок», «Домашние животные и птицы», «Животные северной Америки», «Герои зарубежных сказок», «Что такое «хорошо» и что такое «плохо».  «Мир в картинках»:  Водныйтранспорт»;« домашнего мастера»; «Посуда»;«Профессиидлядетей»;«Деревьяилистья»; Овощи»;«Фрукты»;« Ягоды» |  | ООО» Форпост»,2013  ООО» Форпост»,2014 |
|  |  |  |
| **Образовательная область «Речевое развитие»** | | |
| Развитие речи в детском саду. Для детей 3–4лет.Младшаягруппа. | ГербоваВ.В. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Занятия по развитию речи в первой младшей группе | В.В.Гербова | М.Мозаика-Синтез,2011 |
| Развитие речи у детей раннего возраста | Гербова В.В. | М.Мозаика-Синтез,2015 |
| Развитие речи в детском саду. Младшая группа | Гербова В.В. | М.:Мозаика-Синтез,2018 |
| Развитие речи в детском саду. Вторая группа раннего возраста | Гербова В.В. | М.:Мозаика-Синтез,2017 |
| Демонстрационный материал «Развитие речи дети 3-4лет» | О.Е. Горомова А.Ю. Кабушко | М.:издательство«ТЦ Сфера» |
| Вместе с малышом. Игры и упражнения для развития речи детей 2-4лет | С.Ю.Танцюра | М.:ТЦ Сфера, 2017 |
| Развитие речи в детском саду. Подготовительная группа | Гербова. В.В. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Развитие речи в детском саду. Старшая группа. | Гербова. В.В. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Развитие речи в детском саду. Средняя группа | ГербоваВ.В. | М.Мозаика–синтез2014 |
| Обобщение речи дошкольников | В.Н.Макарова, | ООО «Русское слово-учебник», 2018 |
| **Учебно–наглядныепособияпособия** | | |
| Нагядно-дидактическое пособие «Развитие речи в детском саду» Для занятий с детьми 4-6 лет | Гербова. В.В | М.Мозаика–синтез2014 |
| Самые лучшие стихи для детского сада: -К зимним детским праздникам,  -К весенним детским праздникам, -К летним детским праздникам,  -К зимним осенним детским праздникам, | Т.Б.Латыгина | М.ТЦ «Сфера» ,2010  М.ТЦ «Сфера» ,2014 |
| Серия«Рассказыпокартинкам»:«Колобок»; «КурочкаРяба»;«Репка»;«Теремок». | Т.В.Цветкова | М.ТЦ«Сфера»,2015 |
| Картотека портретов детских писателей |  |  |
| Серия «Сказка на магните» (Колобок) |  |  |
| Сказка –передвижка «Репка» |  |  |
| **Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»** | | |
| Изобразительная деятельность в детском саду. Младшая группа | КомароваТ.С. | М.Мозаика–синтез2018 |
| Конструирование из строительного материала. Наглядно-дидактический комплект с детьми раннего возраста (2-3года) |  | Издательство «Учитель» |
| Программа для ДОУ «Пкрвые шаги в мире искусства» | Н.А.Горяева | Просвещение, 2011 |
| Изобразительная деятельность в детском саду. средняя группа | КомароваТ.С. | М.Мозаика–синтез2015 |
| Изобразительная деятельность в детском саду. Старшая группа | КомароваТ.С. | М.Мозаика–синтез2015 |
| Изобразительная деятельность в детском саду. подготовительная группа | КомароваТ.С. | М.Мозаика–синтез2018 |
| **Учебно–наглядныепособияпособия** | | |
| Конструирование из строительного материала. Наглядно-дидактический комплект с детьми раннего возраста (2-3года) |  | Издательство «Учитель» |
| Конструирование из строительного материала. Наглядно-дидактический комплект с детьми раннего возраста (3-4года) |  | Издательство «Учитель» |
| Конструирование из строительного материала. Наглядно-дидактический комплект с детьми раннего возраста (6-7 лет) |  | Издательство «Учитель» |
| Серия «Мир в картинках»: «Гжель»; «Городецкая роспись по дереву»;  «Дымковская игрушка»; «Каргополь—народная игрушка»; «Музыкальные инструменты»; «Полхов -Майдан»; «Филимоновская народная игрушка»;  «Хохлома». | С.В.Вохринцева | М.«СтранаФантазий»2015 |
| Хохломская роспись -1(демонстрационный материал) | С.В.Вохринцева | М.«СтранаФантазий»2015 |
| Дымковская игрушка -1(демонстрационный | С.В.Вохринцева | М.«СтранаФантазий» |
| Искусство детям «Городецкая роспись, Дымковская игрушка, Мезенская роспись, Хохломская роспись, Как рисовать животных, Сказочная гжель». | Ю.Дорожкин | М.Мозаика–синтез2014 |
| **Образовательная область «Физическое развитие»** | | |
| Физическая культура в детском саду. С детьми 3-4 лет. Конспекты занятий. | ПензулаеваЛ.И. | М.Мозаика–синтез2016 |
| Физическая культура в детском саду. С детьми раннего возраста. Конспекты занятий. | ПензулаеваЛ.И. | М.Мозаика–синтез2016 |
| Физическое воспитание детей 2-7лет. | АнисимоваТ.Г. | М.«Мозаика–синтез»2011 |
| Примерные планы физкультурных занятий с детьми 2-3 лет.Вторая группа раннего возраста. | С.Ю.Федорова. | М.:Мозаика-Синтез,2017г |
| Примерные планы физкультурных занятий с детьми 3-4лет. Младшая группа. | С.Ю.Федорова | М.:Мозаика-Синтез,2017г |
| Сборник подвижных игр для занятий с детьми 2-7 лет | Э.Я.Степаненкова | М.«Мозаика–синтез»2014 |
| Подвижные игры с детьми дошкольного младшего возраста | Е.А.Тимофеева | М.Просвещение,1979 |
| Физическая культура в детском саду. С детьми 4-5 лет. Конспекты занятий. | ПензулаеваЛ.И. | М.Мозаика–синтез2016 |
| Физическая культура в детском саду. С детьми 5-6 лет. Конспекты занятий. | ПензулаеваЛ.И. | М.Мозаика–синтез2016 |
| Физическая культура в детском саду. С детьми 6-7 лет. Конспекты занятий. | ПензулаеваЛ.И. | М.Мозаика–синтез2017 |
| Недели здоровья в детском саду | Е.И.Гуменюк, Н.А.Слисенко | С-П.: ДЕТСТВО\_ПРЕСС, 2013 |
| Малоподвижные игры и игровые упражнения для занятий с детьми 3-7 лет | М.М.Борисова | М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2018 г |
| **Наглядно – дидактические пособия** | | |
| Серия картин: «Виды спорта», «Зимние виды спорта» | А.С.Вохринцев | М.«Страна Фантазий»2015 |
| Зимние виды спорта | А.С.Вохринцев | М.«СтранаФантазий2015 |
| Спортивный инвентарь(3-7лет) | В.Вилюнова | М.«Мозаика–синтез2015 |
| Виды спорта. Летние виды спорта | А.С.Вохринцев | М.«Мозаика–синтез |

*Интернет ресурсы:*

* «Вопросы интернет образования» - электронный журнал, статьи по методике и дидактике обучения с использованием ИКТ www.vio.fio.ru
* Детские электронные презентации и клипы viki.rdf.ru
* «Дошкольник - сайт для всей семьи» doshkolnik .ru
* Страна мастеров stranamasterov.ru
* Российское образование. Федеральный портал www.edu.ru